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К ВЫБОРАМ ГОТОВЫ! стр. 2

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Возможность всенародно избирать Президента - 
это высшее достижение демократии в нашей стране.

Голос каждого избирателя города Белгорода важен 
и будет определять дальнейшую судьбу России. 

Белгородская городская территориальная избира-
тельная комиссия призывает всех избирателей об-
ластного центра прийти на свои избирательные участ-
ки и принять активное участие в голосовании, а тех, 
кто подал заявление на дистанционное электронное 
голосование, проголосовать через Госуслуги на сайте 
vybory.gov.ru.

Предстоящие выборы Президента России будут 
законными, открытыми и гласными, а итоги голосо-
вания и результаты выборов будут строго соответ-
ствовать волеизъявлению граждан. К тому есть мно-
гочисленные организационные и законодательные 
гарантии.

В составе участковых комиссий города 2139 членов 
комиссии с правом решающего голоса, из них почти 
90 % - это представители политических партий и об-
щественных объединений, что уже является залогом 
законности и честности выборов.

На всех избирательных участках установлены каме-
ры видеонаблюдения, кроме этого будут присутство-
вать наблюдатели от кандидатов, от Общественной 
палаты, представители средств массовой информа-
ции, которые проследят дополнительно за выборами, 
подсчётом голосов, установлением итогов голосова-
ния на каждом избирательном участке.

Ещё раз напоминаем: избиратели, которые по ува-
жительным причинам (состоянию здоровья, инвалид-
ности, в связи с необходимостью ухода за лицами, в 
этом нуждающимися, и иным уважительным причи-
нам, не позволяющим прибыть в помещение для голо-
сования) не смогут в день голосования прибыть на из-
бирательный участок, должны заблаговременно, но не 
позднее 14.00 17 марта, по телефону или через других 
лиц обратиться в участковую комиссию о предостав-
лении им возможности проголосовать вне помещения 
для голосования, то есть на дому. Члены участковой 
комиссии прибудут к вам с переносными избиратель-
ными ящиками и обеспечат голосование.

Все избирательные участки города готовы к про-
ведению голосования, обеспечены избирательными 

бюллетенями, другими документами, технологическим 
оборудованием, информационными материалами о за-
регистрированных кандидатах, о порядке голосования.

Белгородская городская территориальная избира-
тельная комиссия от имени более двухтысячного от-
ряда членов участковых комиссий, всех организаторов 
выборов заверяет избирателей города в том, что голо-
сование на выборах Президента Российской Федера-
ции, подведение итогов голосования и установление 
результатов выборов будет проведено в строгом со-
ответствии с избирательным законодательством, с 
учётом голоса каждого избирателя, открыто и гласно.

Призываем всех избирателей реализовать своё 
конституционное избирательное право и принять ак-
тивное участие в голосовании по выборам Президента 
РФ, тем самым проявить свою активную гражданскую 
позицию во имя благополучия и процветания нашей 
страны.

Вместе мы сила - голосуем за Россию!
Белгородская городская  

территориальная избирательная комиссия

УВАЖАЕМЫЕ ИЗБИРАТЕЛИ! 
15, 16 и 17 марта 2024 года состоится голосование на выборах Президента Российской Федерации.
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В напряжённой обстановке
 ► С начала недели резко выросло количество 

террористических атак на территорию Белгородской области. 

Постоянным обстрелам про-
тивника подвергается и столица 
региона. 

12 марта в Белгороде почти 
на весь день была объявлена 
ракетная опасность. Два БПЛА 
были сбиты сотрудниками Рос-
гвардии из стрелкового оружия 
на подлёте к коммерческому 
предприятию. Разрушений на 
объекте удалось избежать. 

Ещё один врезался в зда-
ние городской администрации. 
В результате взрыва в здании 
выбито 36 окон, посечён фасад, 
повреждена входная группа. В 
результате взрыва пострадали 
четыре человека. Две сотрудни-
цы мэрии госпитализированы, ещё двоим пострадавшим была оказана медицинская по-
мощь на месте.

В многоквартирном доме рядом с мэрией есть повреждения в семи квартирах, также 
вблизи пострадали шесть автомобилей. В районе железнодорожного вокзала на крышу 
торгового центра упал беспилотник. Там никто не пострадал.

К сожалению, в этот день при исполнении служебного долга погиб боец народной 
дружины «Ополчение 31» Владимир Романов.

13 марта беспилотник врезался в многоквартирный дом. Были выбиты окна в несколь-
ких квартирах, повреждены фасад и кровля здания. Также от взрывной волны незначи-
тельные повреждения окон получили два соседних с МКД образовательных учреждения.

В результате теракта утром 14 марта пострадали шесть человек: четыре женщины и 
двое мужчин. Бригадами скорой все раненые были доставлены в медицинские учреж-
дения города. Погиб мирный житель - мужчина ехал в машине, когда снаряд попал в 
двигатель. К середине дня различные повреждения были выявлены в 11 частных домо-
владениях, двух квартирах МКД, одном здании учреждения здравоохранения и двух объ-
ектах инфраструктуры (гостинице и фитнес-зале), также повреждены 53 легковых авто-
мобиля. В результате повторного обстрела ВСУ в Белгороде погибла женщина, которая 
находилась за рулём автомобиля, пострадало три человека. Повреждено остекление в 8 
квартирах МКД, есть разрушения в трёх частных домах, трёх хозсубъектах. В образова-
тельном учреждении треснули два оконных стекла. Пострадало 13 машин. Был и третий 
обстрел. Информация постоянно уточняется. 

Следственный комитет РФ возбудил уголовное дело по фактам гибели и ранений лю-
дей в результате обстрелов Белгорода.

Виктор ФЁДОРОВ
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ 

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ БЫТОВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ  
И ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА!

От лица всех белгородцев поздравляю вас с профессиональным праздником!
Более двух лет наша область находится в сложных прифронтовых условиях. 

И все это время вы, дорогие друзья, поддерживаете жизнь Белгородчины в при-
вычном, мирном русле. Благодаря работникам ресурсоснабжающих организаций в 
наши дома и квартиры бесперебойно подаются вода и тепло, электроэнергия и газ, 
а предприятия и учреждения стабильно функционируют. Специалисты коммуналь-
ных служб, невзирая на опасность, содержат в чистоте наши улицы и дворы, зимой 
очищают от снега и наледи тротуары и дороги, а весной и летом украшают города и 
сельские территории яркими цветочными клумбами и зелёными скульптурами. Со-
трудники ателье, мастерских, парикмахерских, химчисток, автосервисов помогают 
белгородцам в решении множества повседневных задач.

В этот праздничный день мы дарим самые добрые слова всем вам, людям раз-
ных специальностей, за такой необходимый труд, сохранение достойного качества 
жизни на Белгородчине в напряжённый период. Слова глубокого уважения адресу-
ем всем, кто работает в приграничных муниципалитетах, кто выезжает в опасные 
зоны, чтобы провести ремонт повреждённой врагом инфраструктуры и вернуть в 
дома людей коммунальные блага. Мы никогда не забудем самоотверженность тех, 
кто приводил в порядок территории Шебекинского городского округа и Белгорода 
после страшных обстрелов.

В свою очередь Правительство региона стремится содействовать вашей эффек-
тивной работе. Только за последние 3 года за счёт средств регионального бюджета 
в объёме 2,5 млрд рублей приобретено свыше 830 единиц коммунальной техники 
и средств малой механизации. Благодаря федеральным и областными источни-
кам финансирования проведено более 720 комплексных мероприятий по модерни-
зации коммунальной инфраструктуры, в том числе построено 319 км сетей водо-
снабжения. Благоустроено 813 значимых для жителей территорий и общественных 
пространств, реализовано 1300 инициативных проектов по улучшению жизненной 
среды.

И конечно, мы создаём все условия для развития сферы бытового обслужива-
ния, важнейшего сектора, который составляют субъекты малого бизнеса. В 2024 
году на развитие малого и среднего предпринимательства мы направляем более 
1 млрд рублей из федерального и областного бюджетов, а также более 853 млн 
рублей на реализацию программы социальных контрактов.

В день профессионального праздника хочу пожелать вам, дорогие друзья, до-
брого здоровья, мирного неба, успехов в работе и семейного счастья!

В.В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ БЫТОВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ 
И ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА БЕЛГОРОДА!

От имени Белгородского городского Совета и администрации города Белгорода 
поздравляем вас с профессиональным праздником!

Своими руками вы создаёте привлекательный, комфортный и современный об-
ластной центр. Несмотря на сложности сегодняшнего дня, коммунальные службы, 
ресурсоснабжающие организации чётко и слаженно работают, обеспечивая беспе-
ребойное функционирование инженерной инфраструктуры, поддерживая порядок 
и красоту на территории всего города. Работники сферы бытового обслуживания 
помогают нашим жителям решить множество вопросов.

Благодаря поддержке губернатора Белгородской области улучшаются условия 
труда, появляется новая техника у городских коммунальщиков. А значит, улучша-
ется состояние наших общественных пространств, улиц и дорог. Успешно реали-
зуется в столице региона федеральная программа «Формирование комфортной 
городской среды», инициированная Президентом России. 

В Белгороде активно развивается сфера оказания бытовых услуг. Наши масте-
ра, их удивительные профессиональные качества, чувство вкуса, желание порадо-
вать клиентов, умение учиться, следовать свежим тенденциям, получают высокую 
оценку на всех профессиональных форумах.

Дорогие друзья! В день вашего праздника благодарим за нелёгкий труд, кото-
рый преображает город, формирует благоприятную, по-домашнему уютную среду, 
когда в каждом районе Белгорода, на каждой его улочке чувствуется рука хозяина - 
доброго, мастеровитого и ответственного. Спасибо за вашу ответственность и вни-
мательное отношение к горожанам. Спасибо за ту красоту, которую вы создаёте!

Желаем всем мира, благополучия и только созидательной энергии. Счастья и 
здоровья вам и вашим семьям!

В.В. РАДЧЕНКО,  В.В. ДЕМИДОВ,
председатель Белгородского  глава администрации
городского Совета города Белгорода

Старт дан!
 ► Подготовка к выборам Президента Российской Федерации 

началась 6 марта и уже завершена. С сегодняшнего 
дня участки готовы принять избирателей. А кто-то успел 
проголосовать досрочно.

Накануне выборов наш корре-
спондент побывала на избиратель-
ном участке № 215.

- Мы заранее начали работать с 
избирателями, чтобы они могли точ-
но знать, как могут проголосовать. 
Варианты - либо на участке, либо на 
дому, либо по электронным формам 
голосования, - рассказал председа-
тель участковой избирательной ко-
миссии Андрей Колесников. 

На избирательных участках есть 
всё необходимое оборудование: 
кабины, чтобы сохранить тайну го-
лосования, и урна для бюллетеней. 
Но самое главное - обеспечение 
безопасности избирателей, кото-
рые в случае чрезвычайной ситуации могут спуститься в укрытие. Оно оборудовано 
всем необходимым, здесь есть запас воды, сухой паёк и медицинские средства. Все 
члены избирательных комиссий прошли обучение по оказанию первой доврачебной 
помощи. Дежурить на участках и обеспечивать безопасность будут сотрудники МВД.

На каждом участке будут установлены видеокамеры, которые обеспечат откры-
тость выборочного процесса. Всего в областном центре оборудовано 197 таких 
участков, которые уже полностью готовы к выборам и ждут своих избирателей.

В девяти приграничных муниципалитетах Белгородской области с 10 по 14 мар-
та проходило досрочное голосование на предстоящих выборах Президента России. 
Отметим и то, что до 11 марта включительно можно было подать заявку на участие в 
дистанционном формате голосования. Среди жителей Белгородской области такой 
возможностью воспользовались 158 тысяч избирателей.

Кроме того, белгородцы могут стать участниками розыгрыша более 100 тысяч 
подарков в дни голосования на выборах главы государства. Для этого нужно вы-
полнить задание Всероссийского проекта «Всей семьёй», инициированного к Году 
семьи общественной организацией «Я помогаю детям». 

Участникам необходимо сделать общее семейное фото на фоне избирательного 
участка или компьютера, если голосуют дистанционно. После этого опубликовать у 
себя на странице в соцсетях «ВКонтакте» или «Одноклассниках» с хештэгами #всей-
семьей и #всейсемьей31.

Также жители Белгородской области смогут принять участие во всероссийском 
голосовании по выбору объектов благоустройства. Оно тоже стартует сегодня и про-
водится по федеральной программе «Формирование комфортной городской среды» 
нацпроекта «Жильё и городская среда». 

Именно жители решают, что появится в их населённом пункте - парк, сквер, дет-
ская или спортивная площадки. В этом году свой выбор можно сделать и в дни го-
лосования на президентских выборах, рядом с избирательными участками будут 
открыты пункты голосования за объекты благоустройства. Помогать жителям будут 
волонтёры.

Отметим, что в текущем году на голосование будет вынесено 28 объектов, при-
нять в нём участие смогут жители всех муниципалитетов региона, кроме Красноя-
ружского и Ровеньского районов. 

Дарья ГАВРОНСКАЯ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА
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Ещё больше 
новостей от главы 

городской 
администрации 

ищите на личной 
странице мэра 
«ВКонтакте»:

Ещё больше 
новостей 

от городской 
администрации ищите 

в официальном 
сообществе мэрии 

«ВКонтакте»:

Материалы полосы подготовили Павел ПЕРЕДЕРИЙ и Виктор ФЁДОРОВ

Губернатор Вячеслав Гладков вместе 
с президентом, председателем правления 
Сбера Германом Грефом и бизнесменом 
Владимиром Зотовым дали старт работе 
нового кампуса школы.

В здании площадью более 2700 ква-
дратных метров расположились 200 стан-
ций, переговорные комнаты, игровые, 
вспомогательные помещения. Уникальный 
дизайн школы учитывает специфику регио-
на - кластеры названы в честь главных рек 
области.

Более 3000 человек подали заявки на 
обучение в «Школе 21». Из них на первый 
отборочный интенсив зачислили 296. Это 
люди разных профессий и занятий возрас-
том от 17 до 50 лет. 

- Конечно, мы открываем школу в очень 
напряжённое для области время. Но мы ду-
маем о будущем, о том, каким будет регион 
в ближайшие годы. Для нас важно, чтобы 
он сохранил динамику развития, укреплял 
свои позиции как территория инноваций, 
добивался новых успехов в экономике, по-
вышал эффективность во всех сферах и 
отраслях жизни, что невозможно без про-
рывных IT-технологий. «Школа 21» - это 
логичное продолжение нашего проекта 
«Непрерывное IT-образование», который 
мы реализуем уже три года. Также мы рас-
считываем, что проект позволит привлечь 
в нашу область талантливых молодых лю-
дей из других регионов, где пока такого об-
разования нет, - отметил глава региона.

В мероприятии приняли участие ми-
нистр образования области Андрей Ми-
лёхин и его первый заместитель Андрей 
Мухартов, начальник управления регио-
нальной безопасности Евгений Воро-
бьёв, заместитель начальника главного 
управления МЧС России по Белгород-
ской области Алексей Кутков, а также 
руководитель муниципального управле-
ния образования Ирина Гричаникова.

Межведомственная комиссия по обе-
спечению безопасности провела провер-
ку в ряде общеобразовательных учреж-
дений Белгорода и дала рекомендации, 
в том числе по совершенствованию ал-
горитма действий при поступлении сиг-
нала о ракетной опасности. Отмечено, 
что пока не во всех школах сотрудники 
частных охранных предприятий долж-
ным образом исполняют свои служебные 
обязанности. Оперативным штабом при-
нято решение усилить контроль действий 
охраны со стороны руководства учебных 
учреждений. 

- В случае даже однократного нару-
шения ЧОПами своих договорных обя-
зательств, мы намерены налагать на них 
штрафные санкции и ходатайствовать о 
лишении соответствующей лицензии. Кон-
троль действий охраны, в том числе и во 
время нештатных ситуаций, должен быть 
максимально усилен, - подчеркнул Андрей 
Милёхин.

Министр образования области поде-
лился своими впечатлениями о посещении 
Донецкой Народной Республики, где он оз-
накомился с обеспечением безопасности 
учебного процесса. 

- Не в каждой школе там сейчас имеют-
ся ограда по периметру, система видеона-
блюдения и защитная плёнка на окнах, но 
зато высока ответственность педагогов и 
осознание жизненной важности действий 
у детей, - рассказал Андрей Викторович.

Он заявил, что занятия по оказанию 
первой доврачебной помощи должны про-
водиться в школах Белгорода неформаль-
но и систематически. Мотивация к их про-
ведению возросла в последнее время не 
только среди учителей, но и у родителей 
школьников. Для организации обучения 
первой доврачебной помощи во всех учеб-
ных учреждениях следует подготовить са-
нитарного инструктора.

Андрей Милёхин обратил внимание 
участников семинара на необходимость 
оперативного оповещения родителей, что 
их дети во время ракетной опасности на-
ходятся в убежище.

- Важно решить, как следует во время 
тревоги информировать родителей. Ис-
пользовать для этого лучше не WhatsApp 
или Viber, а защищённую IT-платформу 
«Сфера», - порекомендовал министр об-
разования.

Заместитель начальника главного 
управления МЧС России по Белгородской 
области Алексей Кутков заявил, что дей-
ствия по сигналу о ракетной опасности 
должны отрабатываться в школе до авто-
матизма. Особое внимание следует уде-
лить ученикам младших классов. Им надо 
разъяснить необходимость прописанного 

алгоритмом поведения. По команде учите-
ля они должны покинуть класс, после чего 
по предусмотренному маршруту организо-
ванно проследовать в укрытие. 

Как это происходит на практике, во 
время учебной тревоги продемонстриро-
вали учащиеся школы № 45. Участники 
семинара наблюдали за их действиями на 
большом экране, куда транслировалось 
изображение с камер системы видеона-
блюдения. 

- С начала учебного года мы постоянно 
корректируем алгоритм, используемый при 
сигнале о ракетной опасности. Наиболее 
оптимальный механизм действий можно 
отработать лишь на практическом опыте, - 
отметила директор школы № 45 Людмила 
Бугаёва. 

В завершение семинара фельдшер 
службы медицины катастроф напомнила 
директорам школ основные правила ока-
зания первой доврачебной помощи.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

На сегодняшний день строители уже 
обустроили уширения, новое асфальто-
бетонное покрытие на полосе по улице 
5 Августа. На выезде с Академической 
отгорожены бортовым камнем островки 
по основному направлению движения. 

Продолжаются укладка тротуарной 
плитки, монтаж опор освещения, свето-
форных стоек с установкой светофоров 
и прокладка кабельных линий. После за-
вершения работы благоустройство бу-
дет восстановлено.

Здесь появятся светофорный объект 
с пешеходным переходом, островки без-
опасности. Специалисты ЦОДД прора-
ботали оптимальные схемы организации 
дорожного движения на перекрестке.

- После реконструкции будет возмож-
ность с проспекта Ватутина повернуть 
налево на улицу Академическую. Кроме 
того, установим две остановки обще-
ственного транспорта. Станет удобнее 
и пешеходам, и автомобилистам, - про-
комментировал Валентин Демидов. 

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

 ■ Цифровые технологии ■ Благоустройство

Для водителей и пешеходов
 ► Без выходных идёт реконструкция перекрестка улицы 

5 Августа и проспекта Ватутина. Мэр Белгорода Валентин 
Демидов проверил организацию работ. 

С мыслями о будущем
 ► В Белгороде открылась «Школа 21» для обучения 

программированию. 
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Педагоги и гражданская оборона  ■ Образование

 ► Учебно-методический семинар для директоров 
общеобразовательных учреждений, посвящённый 
обеспечению безопасности школьников и учителей 
при поступлении сигнала о ракетной опасности, прошёл 
в школе № 45 Белгорода.
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Владыка Иоанн рассказал, что по бла-
гословению Святейшего Патриарха Ки-
рилла Белгородская митрополия получи-
ла новый автобус большой вместимости. 
Машину передали военнослужащим в 
приграничье, где она будет использо-
ваться в качестве реанимобиля. Автобус 
поможет эвакуировать раненых из мед-
санбатов на лечение в стационарных го-
спиталях. Перед отправкой его в пригра-
ничье глава Белгородской митрополии 
совершил чин освящения транспорта.

Депутаты Государственной Думы На-
талия Полуянова и Виктор Дзюба до-
ставили на Белгродчину сорок печек-бур-
жуек для оборудования блиндажей. Эти 
тульские печки, по мнению бойцов СВО, 
хорошо зарекомендовали себя в полевых 
условиях. 

Кроме того, Наталия Полуянова по-
могла закупить четыреста аптечек первой 
доврачебной помощи, которые Белгород-

ская митрополия передала в пригранич-
ные районы.

- Мы обеспечили аптечками органы 
внутренних дел, передали их в Шебекин-
ский и Валуйский округа, а также в Белго-
род. Сейчас принципиально важно быть 
вместе, поддерживать друг друга. Гума-
нитарная акция на этом не завершается. 
В ближайшее время мы передадим в ре-
гион ещё более тысячи аптечек, - заявила 
Наталия Владимировна. 

Отметим, что решено приобретать ап-
течки усиленной комплектации. Их содер-
жимое рассчитано на несколько человек, 
которые получили осколочные ранения 
или повреждения при обстрелах. Митро-
полит Белгородский и Старооскольский 
Иоанн сообщил, что власти на местах 
определят, где они будут храниться.

- Например, в Валуйках аптечки есть 
даже в церковных лавках, которые рас-
полагаются рядом с остановками обще-

ственного транспорта. Важно, чтобы они 
были и во всех приграничных сёлах, - от-
метил владыка.

Председатель областной Думы Юрий 
Клепиков поблагодарил всех участников 
гуманитарной миссии за помощь воен-
нослужащим и поддержку мирных жите-
лей региона.

- Отдельные слова признательности 
выражаю главе Белгородской и Старо-
оскольской епархии митрополиту Ио-
анну за поддержку защитников нашего 
Отечества. В трудные минуты мы всегда 
едины и сохраняем веру в Победу, - под-
черкнул Юрий Николаевич.

ФОТО АРСЕНИЯ КЛЮЙКО

В мероприятии приняли участие пред-
седатель городского Совета Вадим Рад-
ченко, а также члены фракции «Единой 
России».

Конкурс проводился на местном и ре-
гиональном уровнях. Жюри детально 
рассмотрело каждый проект с учётом со-
циальной значимости, востребованности 
населением и проработки возможностей 
его реализации. Отличительная черта пар-
тийного конкурса - многогранность иници-
атив для решения проблем белгородцев. 
Все проекты-победители направлены на 
то, чтобы сделать жизнь на местах более 
комфортной. На эти цели единороссами 
выделен грантовый фонд в размере пяти-
десяти миллионов рублей.

Секретарь регионального отделения 
партии, губернатор Вячеслав Гладков по-
здравил победителей конкурса и вручил им 
сертификаты на сумму до 550 тыс. рублей. 

- Возможность первичным отделениям 
решить на местах проблемы, с которыми 
приходят жители, остаётся в приоритете. 
Уверен, что каждый проект будет очень 
важным для людей, - подчеркнул Вячеслав 
Владимирович.

В числе победителей конкурса двенад-
цать первичек областного центра. 

Как сообщила депутат горсовета Лилия 
Рыжкова, на четвёртом одномандатном 
избирательном округе сертификаты вру-
чены единороссу Максиму Коленкину и 
председателю ТОС «Славянская, 7а» Ва-
лерию Стоянцеву. Теперь у жителей по-
явится новая площадка для досуга в рай-
оне домов на ул. Щорса, 47-47б, а также 
детская игровая площадка во дворе много-
этажек на ул. Славянской, 7а-7б.

В девятом избирательном округе, где 
депутатом горсовета является Максим Па-
лесика, сертификат выдан на реализацию 
проекта по строительству многофункцио-
нальной спортивной площадки, который 
представила Инна Селюкова. 

Депутат горсовета по пятнадцатому из-
бирательному округу Лидия Новакова рас-
сказала, что в числе победителей партийно-
го конкурса проект по обустройству детской 
площадки возле дома на ул. Мичурина, 54а.

Сертификат выдан и на реализацию 
проекта по благоустройству зоны отдыха в 
районе пруда «Ячневский», который пред-
ставил депутаты горсовета по семнадцато-
му избирательному округу Сергей Наумов.

Благодаря региональному конкурсу 
первичек будет также обустроена детская 
игровая площадка на ул. Губкина, 24к. Этот 

проект был разработан при активном уча-
стии депутата горсовета по одномандат-
ному избирательному округу № 27 Сергея 
Амельченко.

- Искренняя благодарность всем участ-
никам конкурса за вовлечённость и жела-
ние сделать свою малую Родину лучше. 
Каждый проект действительно значим и 

по-своему уникален. Подведены итоги пер-
вого этапа конкурса. Мы начинаем работу 
с проектами первичек, вошедшими во вто-
рой этап. Очень важно, чтобы все инициа-
тивы жителей были услышаны, - рассказал 
первый заместитель секретаря региональ-
ного отделения партии, спикер областной 
Думы Юрий Клепиков.

В мероприятии принял участие пред-
седатель Белгородского городского Со-
вета Вадим Радченко.

Руководитель Общественного сове-
та, депутат областной Думы Светлана 
Шляхова рассказала, что проект «Новая 
школа» был инициирован президентом 
Владимиром Путиным. 

- Сейчас общеобразовательным уч-
реждениям уделяется колоссальное 
внимание со стороны федерального пра-
вительства. Многие наши школы были 
отремонтированы по программе едино-
россов. Они стали удобными, функцио-
нальными и красивыми. Проект «Новая 
школа» работает и показывает замеча-

тельные результаты, - подчеркнула Свет-
лана Анатольевна.

Анализ реализации партийного про-
екта за прошлый год подготовило регио-
нальное министерство образования. 
Белгородская область занимает первое 
место в рейтинге Рособрнадзора.

- Важно отметить, в каких условиях мы 
вышли в лидеры. Наши дети долго учи-
лись дистанционно во время эпидемии 
коронавируса и из-за оперативной обста-
новки. Несмотря на это, ребята усердно 
учились и приложили максимум усилий 
при сдаче итоговых экзаменов. Это ещё 
одно подтверждение того, что белгород-
ская система образования является эф-

фективной, - констатировал первый заме-
ститель министра образования региона 
Андрей Мухартов.

Начальник профильного отдела регио-
нального министерства строительства 
Инна Кочетова рассказала о планах ре-
конструкции учебных заведений в теку-
щем году. 

Опытом реконструкции зданий обще-
образовательных учреждений подели-
лись директора белгородских школ. 

- Современное оборудование, удобная 
и качественная мебель, светлые простор-
ные классы - так выглядит школа № 35 
после капитального ремонта, - рассказал 
депутат городского Совета Виталий Пе-
релыгин. 

Он передал благодарность строите-
лям от учеников и их родителей за каче-
ственную работу.

BELGOROD.ER.RU

Инициативы нашли поддержку  ■ Конкурс

 ► В Белгороде на форуме первичных отделений партии 
«Единая Россия» наградили финалистов первого этапа 
партийного конкурса проектов.
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Обновление школы  ■ Образование

Когда едины, мы непобедимы  ■ Благотворительность

 ► Гуманитарную миссию осуществили депутат 
Государственной Думы РФ от Белгородской области Наталия 
Полуянова, её коллега от Тульской области Виктор Дзюба и 
представители Белгородской и Старооскольской епархии 
во главе с митрополитом Белгородским и Старооскольским 
Иоанном.

 ► Заседание общественного совета партийного проекта 
«Новая школа» состоялось в центре общественной поддержки 
«Единой России».
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Телефон рекламной службы - 23-14-42. Пишите нам на e-mail: r-belgorodmedia@mail.ru

 ► На внеочередной 
сессии Белгородского 
городского Совета мэр 
Белгорода Валентин 
Демидов представил 
отчёт о деятельности 
главы и администрации 
города за 2023 год. 
Предлагаем вниманию 
читателей наиболее 
важные моменты 
из его выступления. 

Безопасность 
и гражданская защита

На первый план, по словам Вален-
тина Демидова, в завершившемся году 
вышли вопросы, которые стали перед го-
родскими властями в условиях проведе-
ния СВО. Градоначальник, в частности, 
рассказал о мерах безопасности, при-
нятых в областном центре, о поддержке 
для семей участников СВО, а также под-
вёл итоги работ по восстановлению до-
мов в Белгороде.

В 2023 году нарастили систему опо-
вещения: к имеющимся 54 устройствам 
дополнительно приобрели 11. В этом 
году при поддержке федерального пра-
вительства ведётся установка ещё 43 
устройств. В течение прошлого года 
было проведено более 200 занятий по 
практической подготовке жителей города 
к действиям при угрозе и возникновении 
опасностей. Всего обучили более 15 000 
человек. В этом году нарастим темпы 
обучения взрослых и юных белгородцев 
навыкам оказания первой помощи и пра-
вилам поведения при ЧС.

В течение 2023 года 2148 подвальных 
помещений оборудовали в качестве вре-
менных укрытий. На сегодняшний день 
укрепили 425 остановок общественного 
транспорта, в том числе установлено 
200 модульных укрытий. 

В Белгороде установили 1000 кон-
троллеров автоматического открытия 
дверей подъездов. В первую очередь 
их размещают на МКД, расположенных 
вблизи школ, по пути маршрутов школь-
ников. В ближайшее время установят 
ещё 2000 контроллеров. 

В образовательных учреждениях соз-
дана система безопасности: организова-
ны укрытия и «слепые» зоны, которые 
обеспечены запасом воды и продоволь-
ствия, окна оклеены бронеплёнкой, все 
педагоги обучились навыкам оказания 
медпомощи. Из городского бюджета на-
правили более 9 млн руб. на дооснаще-
ние учебных заведений аптечками для 
оказания первой медицинской помощи. 
Не реже одного раза в два дня со школь-
никами отрабатывают навыки эвакуации 
при возникновении ЧС.

Для усиления безопасности обра-
зовательный процесс в школах города 
проходит в смешанном формате. Это 
позволяет обеспечить одновременное 
нахождение в здании учреждения такого 
количества обучающихся, которое вме-
щает имеющееся в школе укрытие. По 
такому же принципу организована рабо-
та детских садов и учреждений дополни-
тельного образования.

В Белгороде организован и функ-
ционирует отряд самообороны - «Опол-
чение 31». В него входят более 600 об-
ученных человек. Дружинники совместно 
с сотрудниками правоохранительных 
органов обеспечивают патрулирование 
улиц города, охрану общественного по-
рядка, участвуют в ликвидации чрезвы-
чайных происшествий.

Администрация Белгорода на по-
стоянной связи с семьями военнослу-
жащих, оказываются меры социальной 
поддержки. 29 семей получили едино-

временную выплату при рождении ре-
бёнка в размере 50 тыс. рублей. 620 
семей получают ежемесячно по 3 тыс. 
рублей на питание каждого ребёнка. 
Ещё 339 семей получают ежегодную вы-
плату к началу учебного года - 15 тыс. 
рублей. 163 ребёнка направлено на от-
дых и  оздоровление. 

Всего в Белгороде в результате об-
стрелов со стороны ВСУ пострадали 566 
частных домовладений, 2237 квартир, 
1288 транспортных средств, социальные 
объекты, объекты коммунального ком-
плекса и промышленные предприятия. 
При поддержке губернатора Вячеслава 
Гладкова в максимально короткие сроки 
удалось выплатить компенсации за утра-
ченные автомобили, оказать помощь по-
страдавшим и семьям погибших, восста-
новить практически все повреждённые 
жилые помещения.

Об экономике
Ситуация в экономике Белгорода 

остаётся стабильной.
- За 2023 год объём инвестиций в ос-

новной капитал, по оценочным данным, 
составил более 45 млрд рублей что на 
42 % больше, чем в 2022 году. 23 юриди-
ческих и физических лица реализовыва-
ли 82 инвестпроекта общей стоимостью 
более 30 млрд руб. Оборот организаций 
по видам экономической деятельности 
за 2023 год достиг 466 млрд рублей или 
115,0 % к 2022 году. Индекс промыш-
ленного производства составил 110,4 %. 
Объём промышленного экспорта вырос 
в 2,4 раза по сравнению с 2022 годом и 
составил 14,6 млрд рублей. В сложив-
шейся геополитической ситуации пред-
приятия переориентируются в развитии 
экспортно-импортных отношений не 
только на рынки стран ближнего зарубе-
жья, но и Китайской Народной Респуб-
лики. В отчётном году экспорт в Китай 
составил порядка 64 % от общего объ-
ёма экспорта крупных промпредприятий 
города, - рассказал Валентин Демидов.

О благоустройстве
В прошлом году стартовали масштаб-

ные губернаторские проекты по благо-
устройству общественных пространств 
города. Выполнен первый этап работ по 
реконструкции Центрального парка куль-
туры и отдыха им. Ленина. В настоящее 
время там ведётся строительство пави-
льонов кафе.

Построена первая очередь набереж-
ной реки Везёлки на участке от ОАО 
«КонПрок» до автомобильного моста по 
ул. Волчанской. В 2023 году на левом бе-
регу реки Северский Донец открыт пляж 
«Берега». Новое общественное про-
странство отметили золотым дипломом 
Национальной премии по ландшафтной 
архитектуре.

- Наш масштабный проект «Белго-
род - город-парк» станет надёжным фун-
даментом устойчивого развития города 
благодаря созданию комфортных и при-
влекательных условий для жизни и инве-
стиций, - отметил Валентин Демидов. 

В 2023 году администрация города 
продолжила реализовывать все феде-
ральные, региональные и муниципаль-
ные программы и проекты. 

За счёт всех источников финансиро-
вания удалось ввести в эксплуатацию 
около 138 тыс. кв. м жилья, в том числе 
288 индивидуальных домов. Капитально 
отремонтировали 87 МКД, условия про-
живания стали комфортнее у 13 тысяч 
горожан. Провели ремонт пяти бывших 
общежитий, привели в порядок места об-
щего пользования. Было приобретено 52 
жилых помещения для детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родите-
лей. По федеральному проекту «Форми-
рование комфортной городской среды» 
благоустроили две дворовые террито-
рии и три общественных пространства 
на сумму свыше 309 млн рублей.

За счёт помощи правительства регио-
на отремонтировали 20 дворов, постро-
или 13 детских и спортивных площадок, 
завершили благоустройство территории 
в районе ул. Разуменской, реализовали 
семь инициативных проектов в рамках 
конкурса «Решаем вместе».

По нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги» отремонтировали 3 
объекта улично-дорожной сети протяжён-
ностью 3,22 км. Завершили капремонт пу-
тепровода через железнодорожные пути 
Москва - Юг по ул. Студенческой. Выпол-
нили капремонт автомобильных дорог 
общего пользования местного значения 
протяжённостью 4,16 км. Обустроили 28 
светофорных объектов на пешеходных 
переходах вблизи школ.

Об образовании
- Хочу сказать сегодня всей системе 

образования города Белгорода огром-
ное спасибо за стабильно высокие ре-
зультаты, - отметил Валентин Демидов.

Благодаря реализации федераль-
ных проектов и проектов губернатора в 
городе открыли корпус начальной шко-
лы - детского сада № 55, завершили 
капитальный ремонт 10 школ и 10 дет-
ских садов, отремонтировали фасады, 
кровли, инженерные сети, отделали вну-
тренние помещения, благоустроили тер-
ритории, заменили ограждения, а также 
оснастили учреждения современным 
оборудованием. 

Каждый второй победитель и призёр 
регионального этапа олимпиады учится 
в школах Белгорода - всего 39 победи-
телей и 229 призёров. В финале Всерос-
сийского конкурса «Большая перемена» 
из 39 участников из Белгорода 11 стали 
победителями и получили сертификаты 

на сумму от 200 тыс. до 1 млн рублей. 
В финале регионального конкурса соци-
ально значимых проектов «Время 31-х» 
жюри выбрало лучших среди 21 работы. 
Среди победителей - ученики из школ 
№№ 1, 6, 15, 32, 35, 45, 49.

О культуре
Мэр сообщил, что минувший год от-

мечен знаковыми преобразованиями в 
этой сфере. Благодаря национальному 
проекту «Культура» модернизировали и 
переоснастили библиотеку-филиал №19 
города. Во многих учреждениях обнови-
ли технику, оборудование, сценические 
костюмы, камеры видеонаблюдения. На 
эти цели из бюджета было направле-
но более 14 млн рублей. В областном 
центре продолжается реализация феде-
рального проекта «Пушкинская карта». 
В нём задействованы 14 учреждений 
культуры Белгорода. В прошлом году 
реализовано почти 15 тысяч билетов. В 
минувшем году были организованы зна-
чимые и традиционные мероприятия: 
фестиваль вареников, «Река в цвету», 
«Белгородское лето», «Белгород в цве-
ту», «Везёлка. Живой звук. 2023» и «Ве-
зёлка. Живой звук. Дети». 

Все эти мероприятия всероссийско-
го уровня привлекли в Белгород сотни 
тысяч людей в качестве зрителей и не-
посредственных участников. Общий ту-
ристско-экскурсионный поток в 2023 году 
составил более 1,2 млн человек.

О спорте
Глава администрации Валентин Де-

мидов отметил, что совершенствование 
инфраструктуры позволяет создать ус-
ловия для развития спорта, привлечения 
населения к систематическим занятиям 
физической культурой, а также сохране-
ния и укрепления здоровья и увеличения 
продолжительности жизни. В минувшем 
году на улице Белинского сформиро-
вался спортивный кластер, в который 
вошли Дворец спорта «Салют», Центр 
для занятий адаптивной физической 
культурой и спортом «Вершина», два 
футбольных поля. На ул. Мокроусова от-
крылся уникальный Центр для занятий 
художественной гимнастикой, спортив-
ной акробатикой и прыжками на батуте 
«Сирень». Продолжает развиваться и 
уличный спорт. Создано 5 новых площа-
док для уличной гимнастики и занятий 
спортом, а также выполнен ремонт ста-
диона школы № 39 с устройством умной 
площадки. В прошедшем году проведе-
но более 450 физкультурно-массовых и 
спортивных мероприятий, в которых при-
няли участие более 20 тысяч человек. В 
2023 году Белгород признали одним из 
лучших в стране по развитию массового 
спорта. Наш город вошёл в число лауре-
атов Всероссийского конкурса Министер-
ства спорта РФ.

Подводя итоги работы, Валентин Де-
мидов подчеркнул, что это был период, 
когда пришлось работать в непростых 
условиях. Но благодаря поддержке пра-
вительства региона, губернатора Бел-
городской области Вячеслава Гладкова 
мы обеспечили стабильную и качествен-
ную работу предприятий во всех сферах. 
Но самое главное - это люди. 

- Хочу поблагодарить каждого белго-
родца за добросовестный труд. Ведь от 
личного вклада и выбора горожан зави-
сит благополучие и развитие города в 
таких непростых обстоятельствах. Спа-
сибо сотрудникам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, строительной отрасли, 
социальной сферы и всех силовых ве-
домств, нашим промышленникам. Бел-
город - город сильных людей, - сказал 
Валентин Демидов.

Подготовил Андрей ЮДИН
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Белгород - город сильных людей
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Год семьи

На службе - больше века 
Ежегодно сотрудники Федеральной 

службы исполнения наказаний 12 мар-
та отмечают свой профессиональный 
праздник. В этот день принимают по-
здравления люди, выбравшие нелёгкий, 
неромантичный и связанный с риском 
путь - ограждать законопослушное боль-
шинство от преступных посягательств и 
возвращать оступившихся, нарушивших 
закон людей в здоровое общество. Ведь 
служба, которой они посвящают десят-
ки лет своей жизни, создана для ис-
полнения наказаний и содержания под 
стражей подозреваемых, обвиняемых, 
осуждённых, и сотрудникам учреждений 
УФСИН приходится иметь дело не с луч-
шими представителями человечества. 
Но и здесь есть немало людей, которые 
не только делом доказали преданность 
своей профессии, но и сумели повести 
за собой других. По их стопам пошли, не 
испугавшись трудностей, их родные. 

В управлении Федеральной службы 
исполнения наказаний по Белгородской 
области есть офицерские династии, 
общий стаж которых более сотни лет. 
Родоначальником одной из них стал 
подполковник в отставке Александр Ду-
бянский.

Он был девятым ребёнком в много-
детной крестьянской семье. С детства 
приучался к нелёгкому сельскому труду 
и трудностей не боялся. Как все маль-
чишки, затаив дыхание, слушал рас-
сказы отца-фронтовика о том, как он 
защищал страну от захватчиков в годы 
Великой Отечественной. Саша учился 
в школе, потом уехал из своего родного 

села Шелушино Алексеевского района в 
областной центр учиться в техникуме. А 
когда пришло время и ему отдать долг 
Родине, довелось служить во внутрен-
них войсках МВД СССР. Именно там он 
окончательно решил связать свою судь-
бу с правоохранительными органами и, 
отслужив срочную, в 1986 году пришёл 
на работу в учреждение исполнитель-
ной системы. Человек трудолюбивый и 
ответственный, он полюбил эту профес-
сию и шаг за шагом прошёл все ступени 
карьерной лестницы. Начинал с должно-
сти младшего инспектора, работал в де-
журной службе, немало сил отдал и опе-
ративной работе. Службу совмещал с 
учёбой и получил высшее образование. 
А когда все направления деятельности 
были знакомы ему на деле, возглавил 
следственный изолятор № 1. Семь лет 
из четверти века его общего стажа при-
шлись на должность начальника этого 
учреждения. На заслуженный отдых 
Александр Николаевич ушёл в 2011 году 
по состоянию здоровья. К сожалению, 
этот факт не позволил умудрённому 
огромным опытом и знаниями офице-
ру занять предложенную вышестоящую 
должность. 

О том, каким он был руководителем, 
красноречиво говорят успехи его много-
численных учеников, которые работают 
на руководящих должностях в право-
охранительных органах. Он всегда был 
примером для коллег, потому что отли-
чался добросовестным отношением к 
порученному делу. А ещё он был одним 
из тех руководителей, которых добрым 
словом и с улыбкой на лице вспомина-
ют сослуживцы: строгий, требователь-
ный, но отзывчивый и справедливый. 
Он умел найти подход к каждому, на 
него равнялись и на службе, и в жизни. 
Неспроста даже спустя годы в день его 
рождения в доме не умолкает телефон - 
коллеги не забывают своего наставника 
и руководителя. 

Младший брат - 
пример для старших

Александр Николаевич стал гордо-
стью своей семьи. И это не красивая 
фраза. Когда он, офицер, приезжал в 
своё село и рассказывал, какие ответ-
ственные задачи ему доверены, его с 

вниманием и уважением слушала вся 
семья. И старший брат, Алексей Нико-
лаевич, до этого работавший трактори-
стом, решил по примеру младшего по-
пробовать себя на этой службе. 

Вместе с ним с 1990 года он работал 
вначале контролёром, а потом инспек-
тором в следственном изоляторе. Его 
деловые качества не остались незаме-
ченными, и он получал повышение по 
службе: дежурный управления исполне-
ния наказания, и наконец, заместитель 
начальника отдела по воспитательной 
работе. В звании майора в 2005 году 
Алексей Николаевич ушёл на пенсию.

Но на этом династия Дубянских не 
оборвалась. Племянники Александра 
Николаевича тоже связали свою судьбу 
с уголовно-исполнительной системой. 
Сын сестры, Андрей, тоже начинал с 
должности младшего инспектора режи-
ма, работал в кинологической службе, 
стал начальником караула. Теперь тоже 
на пенсии. Сын Алексея Николаевича - 
Роман - трудился на разных должностях 
в отделе режима и в оперативном от-
деле, а завершил карьеру в должности 
начальника дежурной смены следствен-
ного изолятора № 3. Ещё один племян-
ник, Виталий, сын другой сестры, тоже 
нашёл своё место в дежурной службе. 

Несмотря на то, что их родственни-
ки были на руководящих должностях, 
племянники своим трудом и упорством 
добивались признания на службе. Их 
профессиональные успехи отмечены 
наградами и фотографиями на Доске 
почёта, а спортивные достижения - при-
зовыми местами на турнирах правоох-
ранительных органов. И подвести дядю, 
Александра Николаевича, для них было 
страшнее, чем получить взыскание по 
службе. Неудивительно, что как и их 
старших родственников, парней уважа-
ли сослуживцы, потому что служили до-
стойно. 

Девушкам к лицу погоны
В семье Александра Николаевича 

подрастали две дочери. Старшая, Ли-
лия Александровна, признаётся, что 
для них с сестрой проблемы с выбором 
профессии никогда не было. С раннего 
детства, общаясь с сослуживцами отца, 
они  примеряли офицерские фуражки 
и всегда представляли себя в кителе с 
 погонами. 

Девушка поступила в ведомственный 
вуз, и успешно завершив учёбу, в 2010 
году была назначена на должность ин-
спектора. И первые полтора года служ-
бы никто даже не знал, что она - дочь 

Дубянского, считали однофамилицей. 
Сейчас Лилия Александровна уже в зва-
нии майора, работает старшим юрискон-
сультом базы материально-техническо-
го и военного снабжения. Она такая же 
ответственная, как отец. Даже в день 
профессионального праздника - допозд-
на на работе.

Младшая дочь Александра Николае-
вича, Евгения, училась в Белгородском 
юридическом институте МВД РФ, рабо-
тала следователем в городском управ-
лении внутренних дел, занималась рас-
следованием уголовных дел, связанных 
с незаконным оборотом наркотиков. Там 
получила повышение, став старшим 
следователем. А потом всё-таки пошла 
по стопам отца, перевелась в уголов-
но-исполнительную систему. Сейчас 
работает инспектором ГО и ЧС в испра-
вительной колонии № 5. На её погонах - 
четыре капитанские звёздочки. 

Вот такая семейная история о том, 
как Александр Николаевич Дубянский 
стал примером для младшего поколе-
ния, потому что с честью носил погоны 
и мундир. 

В династии Дубянских подрастает 
смена. Шестилетний сын Лилии Алек-
сандровны, названный в честь деда, 
уже сейчас с уважением относится к его 
службе и тем, для кого она стала делом 
всей жизни. Мальчик с гордостью расска-
зывает своим сверстникам о дедушке и 
родителях, об их заслуженных наградах, 
отличает звания, интересуется службой. 
И даже попросил сшить себе форму со-
трудника уголовно-исполнительной си-
стемы для семейной фотографии. 

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ДУБЯНСКИХ

По стопам отцов и дедов  ■ Династия

Племянник Андрей получает медаль Архангела Михаила за обеспечение безопасности 
жителей Шебекино.

Дочь Евгения.

Дочь Лилия.

Александр Дубянский с внуком Алексан-
дром.

С братом Алексеем.

 ► Трудовая династия - это замечательное явление, 
когда люди одной профессии из поколения в поколение 
передают своё мастерство, опыт, преданность своему делу. 
Мы нередко рассказываем о династиях педагогов, врачей, 
но о династии в этой структуре - впервые.
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Год семьи

Поверье о сазане
Прошло 60 лет с того дня, когда они 

поженились и даже повенчались. Но то, 
что браки всё-таки заключаются на небе-
сах, правда. Судьба делает причудливые 
зигзаги, чтобы соединить разных людей 
из разных уголков необъятной страны. 
Так и они, парень из Украины и девушка 
из Казахстана, встретились, чтобы прой-
ти всю жизнь рука об руку. 

Анатолий Никитович родом из Харь-
ковской области, вырос в многодетной 
семье, был третьим, младшим ребёнком. 
Отец погиб на фронте. То, послевоенное 
поколение, несмотря на тяготы жизни, 
стремилось к знаниям. После окончания 
семилетки парень поступил в техникум в 
Харькове и, получив специальность тех-
ника-строителя, отправился по распреде-
лению в Житомирскую область. Но про-
работав всего два месяца, ушёл в армию, 
добровольно, ещё до призыва. Служил в 
Прикарпатье, а потом - в Венгрии. Вспо-
минает, как участвовал в подавлении 
мятежа. После демобилизации вернулся 
в Харьков, учился в строительном инсти-
туте, и после его окончания молодой ин-
женер-строитель по направлению попал 
в Казахстан, на Всесоюзную комсомоль-
скую стройку, Гурьевский химкомбинат. 

А Зоя Александровна была старшей 
дочерью в семье, где росли пятеро ребя-
тишек, и жила в этом городе. Папа умер 
рано, и девушка стала кормилицей се-
мейства, работая в строительном тресте 
после учёбы в техникуме.

Их судьбоносная встреча произошла, 
когда молодёжь встречала новый, 1964-й 
год. Девушек из треста пригласили на 
праздничный вечер, чтобы познакомить с 
молодыми ребятами, которые трудились 
на стройке. 

Они до сих пор в подробностях вспо-
минают и нарядную ёлку, и богатый стол, 
украшением которого был огромный, 
килограммов десять, фаршированный 
сазан. Это фирменное гурьевское ла-
комство разлетелось в считанные мину-
ты, и когда Анатолий подошёл к столу, 
на блюде осталась лишь рыбья голова. 
Когда он уже наклонился над ней, что-
бы попробовать хоть что-то, услышал 
девичий голос: «У нас есть поверье - кто 
съест сазанью голову, останется тут на-
всегда». Но парень не собирался жить в 
Гурьеве, хотел вернуться в родные края, 
поэтому невольно отпрянул. А молодой 
строитель-армянин сказал: «А я не боюсь 

остаться, уже подругу нашёл». И забрал 
голову рыбы. 

А Анатолий заинтересовался девушкой, 
поведавшей о местном обычае, - пригла-
сил её на танец, а потом проводил домой. 

Зоя Александровна признаётся, что вна-
чале даже сомневалась, стоит ли встре-
чаться с этим парнем: и ростом невелик, и 
выглядит моложе своих лет. Это потом она 
узнала, что ему уже 27 лет, и он старше её 
на четыре года. Зоя была девушка видная, 
замуж звали, а она всё отказывала. Один 
из обиженных женихов даже сказал ей в 
сердцах: «Останешься старой девой!». На 
это она ответила, что какой-нибудь старик 
да найдётся. Но сердце своё отдала моло-
дому строителю. 

Уже после нескольких свиданий моло-
дые люди поняли, что не смогут друг без 
друга. 25 февраля Анатолий сделал под-
руге предложение стать его женой, и она 
ответила согласием. 

Любовь, комсомол и… вера 
Зоя была секретарём комсомольской 

организации, и они сыграли комсомоль-
скую свадьбу. Рассказывают, как гото-
вились к ней. Анатолий Никитович даже 
сделал приглашения с фотографиями 
жениха и невесты. Они до сих пор хранят 
одно из них.

Торжество проходило в избе матери 
невесты, женщины глубоко верующей, и 
молодые сидели под образами. Этот факт 
возмутил какого-то активиста, и он написал 
заметку в газету. Как, дескать, это сочета-
ется с тем, что невеста - комсорг, а жених - 
кандидат в члены партии? Шуму было мно-
го. Зоя Александровна вспоминает, что её 
даже вызывали в обком комсомола для 
обьяснений. Она сказала, что её мама - хо-
зяйка в своём доме, и иконы в избе - это её 
решение. Не знали тогда комсомольские 
начальники, что молодожёны ещё и обвен-
чались тайком! Постепенно эта история за-
былась. Анатолия приняли в партию и на-
значили начальником стройучастка, а Зое 
выделили квартиру.

Прошло четыре года. У молодой четы 
родилась дочь, Елена. И наконец, семья 
перебралась в Харьковскую область. Ана-
толию Никитовичу предложили должность 
начальника строительного участка в Купян-
ском СМУ. Тогда они возводили объекты 
в посёлке Двуречная: административные 
здания, больницу, универмаг, жилые дома. 
А когда работа была завершена, перееха-
ли в Белгород. Тут и работу предложили, 

да и семейные проблемы требовали пере-
езда. У дочери было редкое заболевание, 
требующее оперативного лечения в инсти-
туте педиатрии в Москве. К тому времени у 
них родилась и вторая дочь, Наташа. 

Их семья живёт в нашем городе с 1975 
года. Анатолий Никитович работал в раз-
ных строительных организациях, и с гордо-
стью говорит, что строил многие объекты в 
областном центре: столовую телефонного 
завода, очистные сооружения, многие кор-
пуса БГТУ им. В.Г. Шухова - всего не пере-
честь. 

А Зое Александровне из-за проблем 
со здоровьем дочери пришлось оставить 
учёбу в институте. 15 лет они боролись 
с болезнью ребёнка, и после нескольких 
операций недуг победили. К тому же в 
Белгороде у них родилась третья девочка, 
Дина. При этом женщина продолжала ра-
ботать: трудилась в конструкторском бюро 
ДСК, бухгалтером в спортивном обществе 
«Динамо», а на пенсию уходила из хозяй-
ственного отдела обкома профсоюзов. 

Супруги вырастили трёх дочерей, их ра-
дуют четыре внучки и два правнука - Дани-
ил и Артемий. Правда повидаться дово-
дится не часто, семьи родных разбросаны 
по всей стране. Елена живёт в Подмоско-
вье, Наталья - в Сарове Нижегородской 
области. 

В Белгороде осталась младшая дочь, 
Дина. И это её идея - устроить для роди-

телей праздник, торжественно отметить 
бриллиантовую свадьбу. И всё было, как и 
положено на бракосочетании: церемония 
во Дворце, нарядная невеста в нежно-ро-
зовом платье и даже свидетели - Валенти-
на Сергеевна Бавыкина и Пётр Алексан-
дрович Маслов. Вместе с ними супруги 
пели в хоре ветеранов «Надежда» и с тех 
пор подружились. Друзья выступили в 
роли свидетелей во второй раз - они уже 
присутствовали в этом качестве на золо-
той свадьбе.

Жизнь длиной в 60 лет не была лёгкой 
для их семьи: они и по стране поколесили, 
и трудились немало. Но со всеми невзго-
дами справлялись, сохранив главное - лю-
бовь и уважение. Когда Зоя Александров-
на болела, Анатолий Никитович брал на 
себя её женские заботы: готовил, зани-
мался с детьми. 

А секрет их семейного счастья, убеждён 
он, в доверии друг к другу. И Зоя Алексан-
дровна с мужем согласна. Это доверие 
было в их семье с самых первых дней со-
вместной жизни. Они вспоминают, как по-
лучили первый аванс после свадьбы. Вна-
чале пришла с работы Зоя Александровна. 
А когда услышала в коридоре шаги мужа, 
поспешила ему навстречу, держа деньги 
в руке, а он тоже протянул ей свой зара-
боток. Так и стояли напротив друг друга с 
купюрами в руках. 

Анатолий Никитович говорит, он всегда 
был уверен, что его семья - надёжная опо-
ра в жизни, а Зоя Александровна от души 
желает молодым женщинам: «Дай бог вам 
выйти замуж так, как я!».

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА И ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ИВАХ

Фундамент - любовь и доверие  ■ Юбилей

 ► Как, прожив не один десяток лет вместе, сохранить тёплые 
чувства друг к другу, в чём секрет семейного счастья? Это 
точно знают Анатолий Никитович и Зоя Александровна Ивах, 
ведь на днях они отпраздновали бриллиантовую свадьбу.

Жених, Гурьев, 1964 год.

Невеста, Гурьев, 1964 год.

Пригласительный на свадьбу.Семья Ивах, Белгород, 1979 год.

Бриллиантовая свадьба, Белгород, 2024 год.
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С Днём работников бытового обслуживания 
населения и жилищно-коммунального хозяйства!

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ  
ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА! 

ДОРОГИЕ ВЕТЕРАНЫ ОТРАСЛИ!
Сердечно поздравляю вас с профессиональным празд-

ником. 
Сфера ЖКХ является одной из самых важных. От каче-

ства нашей работы, коллеги, зависит благополучие всех 
белгородцев. 

Всегда заметно, когда коммунальщики с душой относят-
ся к своему делу. Чистые дороги и тротуары, ухоженные 
подъезды и стабильное снабжение энергоресурсами - всё 
это требует огромной непрерывной работы. Зачастую 
вы просыпаетесь раньше всех, в любое время дня и ночи 
занимаетесь ликвидацией аварий, выполняете задачи в са-
мых сложных условиях. Комфорт и создание максимальных 
удобств горожанам являются целями повседневной рабо-
ты коммунальщиков. От профессионализма, качества пре-
доставляемых услуг и душевного тепла во многом зависит 
настроение горожан, благополучие и условия их жизни.

В преддверии Дня работников ЖКХ и бытового обслужи-
вания желаю вам здоровья и оптимизма, терпения и успе-
хов в непростой, но такой нужной людям работе. Пусть труд 
приносит вам радость и удовлетворение от достигнутых 
результатов!

Сергей ВЛАСОВ,
управляющий ООО УО «Молодёжная»

Реклама

 ► В сфере жилищно-коммунального 
хозяйства Елена Гамазина трудится 
уже около тридцати лет.

В настоящее время Елена Васильевна работает ди-
ректором ООО «МП по благоустройству «ЭкоСервис». 
Основной целью организации, которой она руководит, 
является обеспечение должного санитарного порядка на 
территории 50 МКД, которые находятся в управлении УК 
«РЭУ-9», являясь её подрядной организацией. На терри-
тории проживает более 15 тысяч человек. На предприятии 
работает 78 сотрудников - это дворники, уборщицы, рабо-
чие, маляры и плотники. Независимо от погоды и времени 
года эти люди делают своё дело с любовью, добросовест-
но и ответственно.

Елена Васильевна начинала свой труд в системе ЖКХ 
в 1995 году. Совсем молодой девушкой пришла в коллек-
тив тогда ещё ремонтно-эксплуатационного участка № 9 
городского жилищного управления мастером по обслужи-
ванию лифтового хозяйства. Тогда на хрупких плечах мо-
лодой девушки лежал огромный груз ответственности за 
безопасную работу 124 лифтов и организацию труда лиф-
тёров-обходчиков (тогда единой диспетчерской связи не 
было). Но время шло, технический прогресс и модерниза-
ция не обошли стороной и жилищный фонд, а реформиро-
вание отрасли ЖКХ продолжается и сейчас. Так, уже давно 
появились и успешно работают управляющие компании и 
их подрядные организации, ушли из штата РЭУ в историю 

лифтёры-обходчики, постарели когда-то новенькие много-
квартирные жилые дома, но появились новое дворовое 
оборудование (после кап. ремонтов) и требования новых 
собственников жилья к своему общедомовому имуществу. 
И самое сложное и очень важное - это найти общий язык 
с жителями, понять, что и как лучше сделать, чтобы удов-
летворить в это непростое время потребности населения. 
И у Елены Васильевны с её командой это неплохо полу-
чается. Свидетельством того являются благодарственные 
письма жителей в адрес работников предприятия.

В канун предстоящего праздника - Дня работников жи-

лищно-коммунального хозяйства - от имени коллектива 
ООО «МП по благоустройству «ЭкоСервис» Елена Васи-
льевна поздравляет всех, кто посвятил свою жизнь этой 
непростой отрасли!

- Уверена, что компетентность коллег, ответственность, 
умение действовать чётко и слаженно помогут нам решать 
любые задачи. Пусть при активном участии работников 
ЖКХ облик Белгорода всегда меняется только в лучшую 
сторону и растёт качество жизни горожан. Желаю всем но-
вых успехов и реализации намеченных планов, здоровья 
всем, и конечно, же мира!!!

Труд на благо горожан  ■ Призвание

Ре
кл

ам
а

В сфере ЖКХ семейные династии встречаются не-
часто. Одна из них трудиться в управляющей компании 
«Благострой-С».

Сергея Лазарева приняли в штат сварщиком в далё-
ком 1996 году. Его сын, Виталий Сергеевич, пришёл в 
управляющую компанию «Благострой-С» одиннадцать 
лет спустя, когда ещё учился на первом курсе БГТУ 
им. В.Г. Шухова по специальности «Промышленное и 
гражданское строительство». Сейчас 28-летний Вита-
лий Лазарев трудится в должности начальника участ-
ка, а отец находится у него в подчинении. Сотрудники 
участка занимаются текущим ремонтом и устранением 
аварийных ситуаций, подготовкой жилого фонда к ото-
пительному сезону и его эксплуатации в осенне-зимний 

период. Недавно в рамках участка создана бригада, ко-
торая занимается проведением капитального ремонта 
многоквартирных домов. Она уже привела в порядок 
многоэтажку на ул. Есенина, 24. Работы были проведе-
ны качественно и в установленный срок. В планах на ны-
нешний год - капитальный ремонт дома на ул. Щорса, 50. 

Следует упомянуть, что в 2022 году в управляю-
щую компанию «Благострой-С» устроилась на рабо-
ту  диспетчером мать Виталия Лазарева - Светлана 
 Леонидовна. 

Династия пользуется в коллективе управляющей ком-
пании «Благострой-С» заслуженным авторитетом, а жи-
тели обслуживаемых многоквартирных домов благода-
рят членов семьи Лазаревых за их каждодневный труд.

Семейная династия - 
гордость управляющей организации

 ► Компания «Благострой-С» эксплуатирует шестьдесят многоквартирных домов 
общей площадью свыше 530 тысяч квадратных метров. Это хлопотное хозяйство 
обслуживают около ста человек различных специальностей.

 ■ Человек и его дело
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Милана Близнякова ещё осваива-
ет базовый уровень рисования, поэто-
му дебют молодой художницы состоял 
из учебных работ. В экспозиции пред-
ставлены живописные натюрморты и 
абстракции, графические портреты, вы-
полненные в лёгкой манере наброска 
средней длительности. Натюрморты 
написаны с натуры в характерной мазко-
вой манере, а портреты художница пи-
сала по фотографиям, на них - знакомые 
девушки, друзья и близкие. Некоторые 
из них присутствовали на открытии. Це-
лью художницы было выявить какую-то 
характерную черту, характер конкретно-
го человека.

- Я начала заниматься рисованием 
ещё с самого раннего детства. В возрас-
те одиннадцати лет окончила художе-
ственную школу, но тогда я была ещё ре-
бёнком и не воспринимала это всерьёз. 
Серьёзно я начала развивать эту сферу 
деятельности только три года назад, ког-
да начала ходить на уроки к известному 
белгородскому художнику Юрию Дан-
ченко, - рассказала Милана. - Юрий Ва-
сильевич научил меня тому, что умеет 
сам. Я видела, как он трудится, и стала 
углубляться в то, как это всё работает 
на этапе состоявшегося художника.

В прошлом году девушка участвова-
ла в олимпиаде «Культура и искусство» 
в Санкт-Петербурге. Успех в ней позво-
лил пройти вступительные экзамены и 
поступить в Санкт-Петербургский госу-

дарственный университет промышлен-
ных технологий и дизайна. Сейчас Ми-
лана оканчивает одиннадцатый класс 
двадцать четвёртой школы Белгорода, 
а осенью продолжит учёбу в Санкт-
Петербурге. 

На открытии выставки присутствова-
ли друзья, родственники юной художни-
цы, одноклассники и учителя. Классный 
руководитель девушки предложила в 
родной школе Миланы также провести 
выставку её работ, чтобы все ученики 
могли посмотреть.

- Милана - одна из моих ближайших 
подруг, и мы вместе идём по творче-
скому пути. Я тоже занимаюсь искус-
ством, видела весь процесс подготов-
ки к выставке, и мне хотелось увидеть 
итоговый вариант, поддержать подругу. 
Наибольшее впечатление на меня про-
извели абстрактные композиции, кото-
рые представлены в красном решении 
и в холодных оттенках. Они являются 
самыми выразительными, - поделилась 
Дана Нижегородцева.

- Мне очень понравилась выставка, 
это безумный талант. Наибольшее впе-
чатление на меня произвела картина 
«Притягательность» - это портрет на-
шей общей подруги. Очень хорошая ра-
бота, - оценил Матвей Таранников.

Но особенно важно мнение педагога 
художницы. По мнению Юрия Василье-
вича, Милана только в начале большого 
пути. 

- Впереди у неё ещё будут сотни вы-
ставок, это стимул всё время быть в то-
нусе. Мне уже 75 лет, и каждая выстав-
ка - это каждый раз какой-то маленький 
экзамен. Ты всё время готовишься и на 
пенсию никогда не уйдёшь, - подчеркнул 
Юрий Данченко.

Конечно, первая выставка - важное 
событие в жизни творческого человека, 
особенно если он давно о ней мечтал.

- Небольшое волнение всегда при-
сутствует, потому что это просто чело-
веческий фактор, - немного уклончиво 
говорит об этом Милана. - Всегда ка-
жется, что ты мог лучше, но я стараюсь 
об этом не думать. Когда мои картины 

смотрят люди, которые сами занимают-
ся творчеством, волнение сильнее, чем 
если смотрит обычный человек. Но на 
самом деле неважно, кто твой ценитель, 
потому что и те, и другие могут выявить 
какие-то плюсы или минусы. Я всегда к 
этому прислушиваюсь.

Выставка открыта в Пушкинской би-
блиотеке-музее до шестого апреля. 
Посетители могут ознакомиться с рабо-
тами художницы и, может быть, попы-
таться определить, что хотела передать 
своими картинами автор.

Алина КУХТИНОВА
ФОТО АВТОРА

Первые экзамены Миланы 12+

 ► Молодая белгородская художница представила 
в Пушкинской библиотеке-музее свою первую выставку 
«Цвет и линия». 
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В настоящее время мы всё чаще встречаем инфор-
мацию о случаях суицида и скулшутинга (массовая 
стрельба в школах. - Прим. автора), когда дети и 
подростки, не справившись со стрессом, решаются на 
страшный шаг. И это не всегда «неблагополучные», а 
иногда даже одарённые школьники - гордость класса и 
учебного заведения. 

На самом деле у каждого бывает так, что не к кому 
обратиться за советом, попросить поддержки. Мы зна-
ем, что есть службы психологической помощи и теле-
фоны доверия, а в каждой школе работают специали-
зированные психологи. Но, давайте будем честными, 
многие ли из нас, подростков, воспользуются этой воз-
можностью?

Из моих друзей и одноклассников практически никто 
по собственной инициативе не обращался к психологу. 
Хотя среди них есть и те, кого обижают в школе, кто 
не находит понимания у учителей или родителей. Но 
они привыкли думать, что кабинет психолога - это ме-
сто, куда отправляют или приводят за руку классные 
руководители для профилактики или воспитательной 
работы в случае плохого поведения. К тому же многие 
подростки беспокоятся, что школьный психолог будет 
обсуждать их личные проблемы с родителями и учите-
лями, что также снижает уровень доверия.

Насколько это соответствует действительности, 
я решила узнать у психолога Регионального центра 
выявления и поддержки одарённых детей «Алгоритм 
успеха» Виктории Воронцовой, с которой познакоми-
лась в ходе поездки на Байкал в составе активистов 
«Движения Первых» и финалистов регионального кон-
курса «Время 31-х». 

Мы были знакомы по финалу конкурса и ранее, но 
именно в поездке я посмотрела на 
неё с другой стороны - не как на 
сопровождающего нашей группы. 
Я увидела её искренность и отзыв-
чивость, услышала мудрые советы 
и подсказки. Мне было очень ком-
фортно общаться с ней, и было за-
метно, что ей интересно с нами. Её 
волновало не только то, легли ли 
мы вовремя спать и не забыли ли застегнуть на мо-
розе куртку, но и то, что мы думаем и чувствуем, как 
воспринимаем мир.

При общении с ней я почувствовала, что настоящий 
психолог должен быть именно таким - добрым, откры-
тым и вызывающим доверие, готовым помочь, но при 
этом не лезущим в душу насильно. Именно поэтому я 
решила побеседовать о работе школьного психолога 
именно с ней. 

- Виктория Валерьевна, где вы учились и како-
вы ваши профессиональные интересы? 

- Я окончила факультет педагогики и психологии 
Московского педагогического государственного уни-
верситета им. В.И. Ленина. Работаю с подростками 
и взрослыми уже больше двадцати лет - с 2001 года. 
Веду обучение, тренинги для талантливой молодёжи 
по программам психологии принятия решений, ран-
ней профориентации, управления профессиональным 
стрессом, повышения мотивации, развития лидерских 
навыков, умения работать в команде.

В последнее время большой акцент делаю на обу-
чение и развитие навыков саморегуляции, управление 
своим эмоциональным состоянием, провожу релакса-
ционные и медитативные сеансы. Вообще личностные 
расстройства детей и подростков, к сожалению, мо-
лодеют, поэтому и область психотерапии приходится 
осваивать.

- Как вы считаете, в чём заключается основ-
ная работа школьного психолога?

- Начиная общение с любым, кто ко мне обраща-
ется, я говорю, что психолог - это друг! Он должен 
олицетворять поддержку, сопричастность, сопере-
живание, открывать перед человеком возможности 
обретения пути и приобретения нового опыта. Очень 

сложно понять и принять некоторые вещи не путём 
проб и ошибок, а осознавая их. Опираясь на свой опыт 
работы в школе, хороший психолог - это необходи-
мый набор личностных компетенций, 5-летний путь 
обучения профессии (а может, и больше) и большое 
желание работать с детьми. И только потом это пла-
новая работа, которая проводится регулярно (часто в 
сотрудничестве с родителями и педагогами): на пред-
упреждение различного рода трудностей, возникаю-
щих у школьников, на выявление ребят, относящихся 
к группам риска, на создание благоприятных условий 
для адаптации, обучения, воспитания, развития детей 
в стенах школы.

- По вашему мнению, рассчитана ли работа 
школьного психолога на все категории учащихся 
или в основе - оказание помощи «проблемным» де-
тям?

- Психолог должен быть опорой и поддержкой для 
детей любого возраста и жизненного опыта, для всех 
категорий учащихся. Очень важно соблюдать преем-
ственность, выстраивать единую линию развития ре-
бёнка в дошкольном, младшем школьном и старшем 
возрасте. Это очень помогает в предупреждении фор-
мирования и развития негативной линии поведения. 
Поэтому у нас в школе не один психолог, ведь работа 
социально-психологической службы должна охваты-
вать всех обучающихся и родителей. 

- Как вы оцениваете результативность своей 
работы?

- Оцениваю высоко. Отличный результат подтверж-
дается не только моим стажем и постоянным разви-

тием в области психологии, но и 
отзывами, и глазами детей после 
работы с ними. Я не делю детей по 
возрасту и категории. Я в любую 
минуту готова помочь ребёнку и его 
родителям. Наверное, для успешно-
го результата нужно просто любить 
свою работу. И сегодня могу смело 
ответить, что дети ко мне идут и до-

вольно охотно. Я всегда открыта для них. Потому что 
усвоила хороший урок от своего первого школьного ди-
ректора Анны Владимировны Сахно. Она так говори-
ла психологам школы, труд которых считала важным 
и очень ценила: «Избушка не должна быть закрыта на 
клюшку». Ребята обращаются ко мне без страха и со-
мнения. Нужно всегда быть рядом, чтобы вовремя со-
риентировать, настроить, помочь узнать свои сильные 
стороны, а иногда и придать ускорения.

- С какими наиболее распространёнными про-
блемами сталкиваются ученики в школах, и что 
вы делаете для их решения?

- Их очень много. В каждом возрастом этапе раз-
вития есть особенные нюансы развития и кризисы. В 
младшей школе испытывают трудности социализации: 
как и с кем дружить, вопросы принятия и признания их 
талантов учителями, выбор сферы интересов и как по-
лучить волшебную отметку пять. В старшей школе в 
основном это эмоциональная нестабильность, школь-
ные нагрузки, решение вопросов кем быть, куда про-
фессионально следовать, как бороться с внутренними 
страхами и тревожностью, компьютерной зависимо-
стью, актуальными ныне депрессиями и атаками и, 
конечно же, разобраться в межличностных паттернах 
(повторяющихся шаблонах. - Прим. ред.) поведения. 
В зависимости от трудности, с которой обращается ре-
бёнок, применяется та или иная техника. Чаще всего 
используется комбинированный подход. Иногда доста-
точно просто выговориться и перестать бояться того, 
что с тобой что-то не так.

- Одна из основных проблем для обращения к 
психологу - буллинг (травля. - Прим. ред.). Были ли 
такие случаи в вашей практике? И как решается 
эта проблема? 

- Действительно, случаи буллинга довольно часто 
встречаются в детских коллективах, и к психологам об-
ращаются с этой проблемой. Но я только косвенно с 
ней работала, проводила классные часы и работу по 
просвещению в этом направлении. Чаще всего жерт-
вой оказывается ребёнок, который выделяется из тол-
пы и не может защитить себя, а агрессором - жела-
ющий самоутвердиться за счёт другого. Игнорировать 
эти случаи нельзя, так как травма у обоих участников 
остаётся на долгие годы. Здесь обязательно необхо-
димо вмешательство взрослых - учителей, родителей, 
психологов, и эту помощь у взрослых не только можно 
просить, но и нужно требовать.

- Многие подростки не доверяет школьному 
психологу, считают, что вся информация ста-
нет доступна родителям и учителям. Так ли 
это? 

- Лично я не сталкивалась с недоверием. Подавать 
информацию нужно правильно, с одной целью - по-
мочь, а не навредить. Если есть прямая угроза жизни 
ребёнка, то да, вовлекаются все участники процесса - 
от родителя до директора школы. Но подача информа-
ции должна быть грамотной и обязательно содержать 
рекомендации.

- Значит, если ребёнок поделился мыслями о 
суициде, эта информация имеет право стать пу-
бличной?

- Нет, информация о суицидальных мыслях или 
попытках не должна становится публичной. Ещё раз 
повторю, что прежде всего поддержка оказывается 
ребёнку. Если есть угроза его жизни, то ставится в 
известность семья. Опять же информация подаётся 
только так, чтобы спасти, а не навредить.

- Какой совет вы можете дать учащимся с 
точки зрения школьного психолога на каждый 
день?

- Главный совет хочется дать родителям: самое 
ценное и дорогое - это поверить в своих детей, по-
мочь им в развитии и образовании. Люблю пример 
«Алисы в Зазеркалье», когда в ответ на заявление 
Алисы: «Нельзя поверить в невозможное!», Королева 
отвечает: «Просто у тебя мало опыта. В твоём воз-
расте я уделяла этому полчаса каждый день! В иные 
дни я успевала поверить в десяток невозможностей 
до завтрака!». Начинать нужно именно с веры в соб-
ственные силы и возможности. Нет неумных детей, у 
каждого есть таланты и каждый может добиться успеха 
в жизни. Прямо сегодня выдохните имеющиеся труд-
ности, поверьте в собственные возможности и возмож-
ности своего ребенка! А всем ребятам совет: сначала 
сон, вода, пища, безопасность... да-да, пресловутый 
режим, а уже потом покорять мир!

Как видим, работа школьного психолога - помогать 
не только детям, испытывающим различные трудно-
сти в обучении или общении, но и каждому, кто ещё 
не поверил в себя и нуждается в поддержке на пути к 
успеху. Ведь самое главное - не бояться, верить и идти 
за помощью, когда действительно в ней нуждаешься. 
Потому что только переосмыслив проблему, поменяв 
отношение к ней, мы можем изменить и всю свою бу-
дущую жизнь!

Елизавета ЖУКОВА
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ВИКТОРИИ ВОРОНЦОВОЙ

Психолог: помощник в беде 
или проводник к успеху?

Перемены в сознании 
способны изменить 
целую жизнь. 
 Дейл Карнеги

 ► Если обратиться к жителям нашего Белого города, практически 
каждый подтвердит, что находится в состоянии постоянного стресса. 
Развитие технологий, многозадачность и стремление успеть везде, 
а также страх за жизнь своих родных и близких не могут не повлиять на наше 
состояние. А что же тогда говорить о детях и подростках с их живым интересом 
к миру, первой влюблённостью, активностью и занятостью, а самое главное - 
с их ещё формирующейся подростковой психикой? 
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Материалы полосы подготовила Анна БАРАБАНОВА

Ремонт за чужой счёт
Сотрудники полиции задержали по-

дозреваемого в краже. Оказалось, во 
время прогулки на парковке возле су-
пермаркета мужчина обратил внимание 
на лежащий кошелёк. Открыв его, он 
обнаружил в нём документы и 30 000 
рублей. Со слов подозреваемого, изна-
чально он планировал найти владельца 
и вернуть утерянное, но потом переду-
мал, потому что вспомнил, что его ав-
томобилю требуется ремонт. На зап-
части подозреваемый потратил 12 500 
рублей. Документы и остаток денег изъ-
яты сотрудниками полиции. Возбужде-
но уголовное дело, фигуранту грозит до 
пяти лет лишения свободы.

Продал за бесценок
Во второй отдел полиции УМВД Рос-

сии по Белгороду обратились предста-
вители торговой точки. Они сообщили, 
что придя утром на работу, обнаружили 
пропажу корпоративного ноутбука.

Личность подозреваемого удалось 
установить. Оказалось, он уже был 
ранее судим. По предварительным 
данным, молодой человек зашёл в тор-
говый центр после закрытия торговой 
точки. Приподняв жалюзи, он проник 
в островок, специализирующийся на 
продаже табачной продукции. Его вни-
мание привлёк ноутбук, который стоил 
около 30 000 рублей. Похищенное иму-
щество злоумышленник продал неиз-
вестному за 1000 рублей, а деньги по-
тратил.

Возбуждено уголовное дело. Мужчи-
не грозит до пяти лет лишения свободы. 

В паспорт не смотрела 
Инспекторы по делам несовершен-

нолетних первого отдела полиции вы-
явили факт реализации алкогольной 
продукции несовершеннолетнему. Со-
трудница одного из магазинов продала 
16-летнему подростку пивной напиток, 
не убедившись, что покупатель совер-
шеннолетний.

В ходе дальнейшей проверки вы-
яснилось, что в течение года женщина 
уже привлекалась к административной 
ответственности за совершение анало-
гичного правонарушения.

Сейчас она стала фигуранткой уго-
ловного дела. Санкции статьи УК (Роз-
ничная продажа несовершеннолетним 
алкогольной продукции, если это дея-
ние совершено неоднократно) - штраф 
в размере от пятидесяти до восьмиде-
сяти тысяч рублей, исправительные 
работы на срок до одного года с лише-
нием права занимать определенные 
должности или заниматься определен-
ной деятельностью на срок до трёх лет 
или без такового.

Пассажир проявил 
агрессию

В полицию с заявлением о причине-
нии телесных повреждений обратился 
молодой мужчина, водитель такси. Он 
рассказал, что пострадал в ходе кон-
фликта с пассажиром.

Оперативники во взаимодействии с 
участковыми уполномоченными вышли 
на след подозреваемого. Выяснилось, 
что таксист вёз компанию молодых лю-
дей из Белгорода в село Таврово. По 
дороге водитель сделал сидевшей на 
заднем сидении паре замечание по по-
воду непристойного поведения в авто-
мобиле, из-за чего завязалась словес-
ная перепалка. По прибытии на место 
конфликт между водителем и пассажи-
ром продолжился. Уже на улице моло-
дой человек бросил в таксиста бутылку 
с алкоголем и рассёк ему голову.

Возбуждено уголовное дело (Умыш-
ленное причинение лёгкого вреда здо-
ровью). Теперь дебоширу грозит до 
двух лет лишения свободы.

 ■ Криминальная хроника

СОБР «Белогор» управления Росгвар-
дии по Белгородской области был создан 
10 марта 1993 года. Начальник региональ-
ного управления Росгвардии генерал-
майор полиции Дмитрий Мещерин по-
благодарил отряд за достойную службу и 
вручил ведомственные награды, почётные 
грамоты и благодарности отличившимся 
сотрудникам СОБР «Белогор». Несколько 

офицеров были отмечены благодарностя-
ми губернатора Белгородской области. 

В прошлом году сотрудники СОБР вы-
полнили более 600 задач, в ходе которых 
задержали почти 40 правонарушителей. 
Из незаконного оборота было изъято свы-
ше 20 единиц оружия и почти две тысячи 
боеприпасов, более четырёх килограммов 
взрывчатых веществ и около шести мил-
лионов рублей.

С декабря 1994 года сотрудники СОБР 
«Белогор» Росгвардии около 70 раз выез-
жали в служебные командировки на тер-
риторию Северного Кавказа. За мужество, 
проявленное при исполнении служебного 
долга, офицеры отряда награждены 347 
государственными наградами, 37 из них - 
ордена Мужества.

Поздравляя спецназовцев, генерал-
майор полиции Дмитрий Мещерин отме-
тил: 

- Вы твёрдо стоите на защите целост-
ности государства, ведёте непримиримую 
борьбу с организованной преступностью, 
терроризмом и экстремизмом. И каждый 
раз личный состав отряда доказывает, что 
способен решать задачи любой сложности, 
как и положено настоящим профессиона-
лам. Пусть каждый выход на боевое меро-
приятие проходит успешно и завершается 
благополучным возвращением домой.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ

Предварительно установлено, что по-
дельники задержанного звонили пожилым 
людям, представляясь сотрудниками пра-
воохранительных органов. Пенсионерам 
сообщали, что они якобы подозреваются 
в совершении противоправных действий, 
и в их квартирах должны пройти обыски. 
Аферисты также уточняли у жертв, есть ли 
у них наличные деньги, и требовали пере-
дать всю сумму якобы для декларирова-
ния. Обещали накопления вернуть. Потом.

За сбережениями к пожилым белго-
родцам приезжал тот самый, позднее за-
держанный оперативниками, молодой 
человек, который представлялся им вы-
мышленным именем. Ему удалось похи-
тить у двух пенсионерок почти 400 тысяч 
рублей. Большую часть из них он перевёл 
на предоставленные работодателями сче-
та, оставив часть денег себе в качестве 
оплаты. Ещё у одной пенсионерки он пы-
тался похитить 300 тысяч рублей, однако 
афериста спугнула соседка. Опасаясь ра-
зоблачения, он скрылся, так и не встретив-
шись со своей жертвой.

Следственным управлением УМВД 
России по Белгороду в отношении него 
возбуждено три уголовных дела (Мошен-
ничество и покушение на мошенничество). 

Аферисты  
меняют 
тактику

 ■ Мошенничество

За два месяца белгородские авто-
инспекторы отстранили от управления 
транспортными средствами 645 водите-
лей с признаками алкогольного опьяне-
ния, в том числе отказавшихся от про-
хождения медосвидетельствования. 

Госавтоинспекция напоминает, что 
за управление транспортным средством 
в состоянии алкогольного опьянения 
предусмотрена административная от-
ветственность - лишение права управ-
ления на срок до двух лет и штраф в 
размере 30 000 рублей.

За повторное управление транспорт-
ным средством в состоянии опьянения 
или повторный отказ от прохождения 
процедуры медицинского освидетель-
ствования в соответствии со ст. 264.1 
УК РФ предусмотрена уголовная ответ-
ственность. Санкция предусматривает 
до двух лет лишения свободы. Кроме 
того, по решению суда транспортное 
средство, которым управлял водитель, 
может быть конфисковано.

Госавтоинспекция призывает белго-
родцев проявить активную гражданскую 
позицию и сообщать о ставших известны-
ми фактах нетрезвого вождения в дежур-
ную часть управления Госавтоинспекции 
УМВД по телефонам: 352-832, 26-42-30.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД  
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

От штрафа - 
до лишения свободы

 ■ Дорога

Бездействие 
наказуемо

 ► По постановлениям 
прокуратуры 
Белгородской области 
руководители органов 
госконтроля привлечены 
к ответственности 
за нарушение порядка 
рассмотрения обращений 
граждан.

В ходе проверок, проведённых проку-
ратурой Белгородской области по жало-
бам граждан на бездействие руководства 
регионального управления государствен-
ного жилищного надзора, были установ-
лены факты нарушения прав заявителей 
на всестороннее и полное рассмотрение 
обращений.

Так, руководитель органа региональ-
ного контроля Михаил Бредихин не при-
нимал мер по жалобе жителей ул. Спор-
тивной г. Белгорода о нарушениях при 
содержании общего имущества много-
квартирного дома. 

Его заместитель Дмитрий Кирсанов, 
проигнорировав требования закона, оста-
вил в своём производстве и дал ответ за-
явителю, который обжаловал его же без-
действие. 

Кроме того, по постановлениям про-
курора руководитель управления госу-
дарственного жилищного надзора Бел-
городской области и его заместитель 
привлечены к административной ответ-
ственности по ст. 5.59 КоАП РФ (наруше-
ние установленного законодательством 
Российской Федерации порядка рассмо-
трения обращений граждан).

По плечу  
любые задачи

 ■ Росгвардия на страже

 ► Сотрудники уголовного 
розыска городского 
управления внутренних 
дел задержали молодого 
мужчину, подозреваемого 
в мошенничестве. 
Действовал он в составе 
преступной группы.

 ► С начала года в регионе по вине нетрезвых водителей 
совершено семь ДТП, в которых один человек погиб 
и 12 получили ранения.

 ■ Прокуратура сообщает

 ► В Белгороде прошло торжественное мероприятие, 
посвящённое дню образования белгородского специального 
отряда быстрого реагирования.
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Наше интервью

 ► Как менялась суть 
понятия «красота»? 
Почему то, что красиво 
для одних, некрасиво для 
других? Какие подходы 
есть к вопросу о красоте 
в философии? На этот 
и другие вопросы ответит 
заведующий кафедрой 
социологии и управления 
БГТУ им. В.Г. Шухова, 
доктор философских наук 
Михаил Игнатов.

- Что такое женская красота с 
точки зрения философии? 

- Есть подраздел философии, кото-
рый называется «эстетика», и есть ка-
тегория «красота». Но сам вопрос, он, 
по большому счёту, достаточно широ-
кий, потому что включает целый спектр 
проблематики. Тут и этика, и эстетика, 
и даже социально-экономические отно-
шения в обществе. В советском обще-
стве красивая женщина - трудящаяся 
женщина. У меня бабушка по отцу ва-
гонетку в шахте толкала до 1956 года, 
пока не запретили женщинам такой тя-
жёлый труд. Есть этический фактор: 
большинство мужчин (это страшная 
тайна) в стране воспитано женщинами. 
В школе учителя в основном женщины, 
в вузах тоже гендерный перевес в сто-
рону женщин. Я молчу про роль мамы 
и бабушки в семье, которые обладают 
гораздо большей субъектностью. Когда 
мы говорим о женской красоте, то мо-
жем попасть впросак, если имеем в виду 
красоту тела, потому что у красоты есть 
несколько  проявлений: звук, цвет, свет, 
движение, ритм. Наше сознание вос-
принимает и тело человека, и голос, и 
слова. А ещё имеет значение историче-
ски сложившийся в стране менталитет. 
У нас Россия - это ОНА, красивый об-
раз Родины-матери. Роль женщины во 
многом ведущая в нашем обществе и в 
нормальных семьях. 

- Получается, с одной стороны, 
красота это что-то субъектив-
ное - то, как человек воспринимает-
ся другим, а с другой - есть мода на 
красоту - то, что считается краси-
вым в обществе. Как вообще эти по-
нятия сопоставимы? 

- Здесь надо рассмотреть, как ме-
нялось само понятие «красота» и от-
ношение к ней. Посмотрим на челове-
ческую цивилизацию, когда она стала 
задаваться вопросами красоты. А за-
глянуть мы можем всего лишь на 3000 
лет до н.э., когда появилась письмен-
ность. Изначально все вопросы сво-
дились к практическому применению 
красоты. В Китае до сих пор считается, 
что полный - значит, может позволить 
себе кушать хорошо, значит, богатый 
и красивый. Будда, например. Египтя-
не Нил называли красивым. Не потому 
что он красивый, потому что он свои-
ми разливами позволял собирать уро-
жай, заниматься сельским хозяйством. 
Маркс отмечал, что первые моменты 
красоты вообще - это орудия труда. У 
него практическая ценность, и оно даёт 
материальное благо. И, конечно, в мас-
совом сознании мы зачастую называем 
вещи красивыми, когда они приносит 
нам какую-то пользу. А это опасно. По-

тому что красота - это вообще-то нечто 
большее, чем практическая ценность. 
Вот немного непристойный пример. Мо-
лодой человек смотрит на красивую ба-
рышню, у него мысль о базовой физио-
логической потребности возникает, а не 
о создании семьи. О чём они вообще мо-
гут говорить? Отсюда в результате мы 
имеем прискорбный процент разводов 
у тех, кто женится впервые. Молодость, 
 недостаточное воспитание или отсут-
ствие гуманитарного опыта, гормонов 
много, а потом наступает тот быт, где 
должна быть и духовная составляющая, 
а её нет. 

У древнегреческих философов кра-
сота начинается с обсуждение мирозда-
ния, космоса. Отсюда, кстати, и слово 
косметика как средство приведения себя 
в состояние гармонии с этим самым кос-
мосом. Посмотрите на средневековую 
Европу: отсутствие канализации, кры-
сы, оспа - всё очень плохо. И вот тогда 
косметика - три слоя штукатурки, пыш-
ные платья, чтобы хоть как-то сделать 
себя сообразными этому мирозданию. 
Принести в мир что-то хорошее и кра-
сивое. А как сейчас? Повсеместное бла-
гоустройство в городах, догмат прямых 
линий, рационализированное городское 
пространство. У молодёжи - минималь-
ная косметика, естественность и просто-
та. В интерьере популярны стиль хюгге 
и лагом. 

Или приезжаешь в Санкт-Петербург, 
идёшь в исторический центр, гуляешь по 
Невскому проспекту - голова кружится. 
Всё такое красивое. Здания - свидетели 
истории. Заходишь в Эрмитаж. К тре-
тьему залу ты уже просто перегружен, 
не можешь воспринимать такое количе-
ство красоты. Теряется баланс. Всегда 
есть баланс внутреннего содержания с 
внешним. И человек себя подстраивает 
к внешним обстоятельствам. Обращу 
внимание, это очень показательный мо-
мент: чем ярче макияж у барышни, тем 
больше проблем - знайте, человек этим 
спасается. 

- То есть для вас красота - это 
то, что естественно? 

- Да, это моё личное субъективное 
мнение. А ещё естественность и просто-
та - так Фридрих Шиллер определял кра-
соту. Евклид и Демокрит тоже хорошо 
говорили: считай прекрасным то, что не 
смертно. О чём они? Базовая физиологи-
ческая потребность - это то, что смертно, 
конечно. Красота как внутренний баланс 
(моё личное определение красоты) по-
добна счастью, это завершённость всех 
желаний в одной точке. Если пара краси-
вая, то в основе отношений не базовые 
физиологические потребности, а любовь 
и уважение, здесь людям даже не надо 
придумывать, о чём говорить, разговор 
происходит естественный. И в конечной 

точке жизни естественная красота пре-
вращается в простоту. 

- А усовершенствовать красоту 
возможно?

- Многие девушки, к сожалению, идут 
в соответствующие клиники. Вот сейчас 
идёт судебный процесс: певицы Слава 
и Любовь Успенская попали впросак. 
Это печальная история. Хотя, с другой 
стороны, посыл у пластической хирургии 
вроде как благостный. Бывает, что-то 
надо усовершенствовать, может, травма 
какая-то была, но всё это должно быть 
в меру. А красота - это у Аристотеля 
и Платона проскальзывает, - она в со-
размерности. Стоит с чем-то перебор-
щить…

Например, у арабов принято исполь-
зовать очень сильные духи, а почему? 
В пустыне живут, и этот запах сильно 
скрашивает действительность. А когда 
они сюда приезжают, в более богатую 
запахами среду, это немного диссони-
рует с окружающей действительностью. 

Красота идёт изнутри, а там, внутри, 
опыт - из чтения, обращения к культуре 
и искусству, насмотренности, общения, 
коммуникации. Нельзя сидеть в домике, 
всю жизнь бояться, а потом быть есте-
ственным и простым, но при этом кра-
сивым. И тут начинаются синтетические 
мероприятия, которые не делают чело-
века истинно красивым. Вспомним Па-
мелу Андерсон - была на пике, сейчас 
нет. Я считаю, она несчастный человек, 
которого просто поэксплуатировал шоу-
бизнес в самом пошлом смысле этого 
слова. Нужен баланс, и форма должна 
соответствовать содержанию. Когда 
форма доминирует над содержанием, 
получается пошлость. А пошлость уби-
вает любую красоту.

- Вот девушка крутится перед 
зеркалом. Она любит себя и свою 
внешность, но кто-то указывает 
ей, что в ней что-то не так, и со 
временем она начинает задумы-
ваться, что так оно и есть, надо 
как-то исправлять свои недостат-
ки. Так стоит ли обращать внима-
ние на окружающих и их мнение?

- Вытесненный комплекс неполно-
ценности у всех присутствует и его мож-
но раскачать. Мне нравится в этом пла-
не стоицизм, который объясняет, что тот 
человек, который тебя поносит, прежде 
всего, сам попадает в негативную эмо-
циональную яму. Когда кто-то следит за 
образом другого, указывает на внешние 
аспекты того или иного формата, это 
значит, что он зависит от его образа, у 
него большая проблема - зависть. Когда 
понимаешь это и ставишь себя на место 
этого человека, то по-другому смотришь 
на эту ситуацию. Но можно рассмотреть 
и другой случай: например, молодой че-

ловек сетует на то, что у него не случи-
лось любви, что нет отношений, но при 
этом он за собой не следит. Ему про 
это уже не раз сказали, но он говорит, 
что он уникальная снежинка, мамин пи-
рожок и останется таким. Тут никакой 
стоицизм не поможет, вопрос, кто ему 
выдал справку о вменяемости. Это про-
блемы современного общества: гиперо-
пека, жизнь в мире иллюзий, отсутствие 
опыта, который помогает выйти из зоны 
комфорта. 

- Мы заговорили про мужчину. По-
чему его образ будто бы не соотно-
сится с понятием красоты. Часто 
даже говорят, что мужчина должен 
быть чуть симпатичнее обезьяны. 
Почему так?

- Опять же надо смотреть на культур-
ную традицию. Это у нас так, а в Италии 
и мужчины за собой очень даже следят. 
Надо смотреть правде в глаза: когда у 
нас городское население начинает до-
минировать над деревенским (а это 
середина ХХ века), при этом городское 
население 1990-х - начала 2000-х кор-
мится с огородов, то мужчина - это тот 
парень, который картошку сажает и хо-
зяйством занимается. Там нет вопроса 
о красоте в современном понимании. В 
период революций, развала Советского 
Союза вопрос о мужской красоте был, и 
образы были, но они в нашей непростой 
истории просто разрушились. Сейчас 
возвращается тема, что мужчина дол-
жен быть красивым, но все ещё продол-
жают шутить про барбершопы и масло 
для бороды.

- То есть следить за своей 
внешностью и даже улучшать её 
естественно? Может, не каждый и 
заметит, что мужчина сходил в бар-
бершоп. 

- Красота - это баланс, гармония. Бы-
вает, человек здорово постарался над 
своей внешностью, но он пустой. Это 
быстро становится ясно. А вот здесь 
неподалеку служит отец Владимир, 
настоятель храма при онкологическом 
диспансере, он бывший военный, спец-
назовец. Фразы у него «рубленые», чёт-
кие. Я как философ по идее его должен 
переговаривать, но он содержательный 
человек, у него уникальный жизненный 
опыт и его интересно слушать. Вот ему 
не нужен барбершоп и прочее, он сво-
им жизненным опытом красив. Это тоже 
важно. Красота - это правильное соотно-
шение формы и содержания. 

Образ мужчины как чего-то некраси-
вого меняется, качество жизни растёт, 
какие-то вещи становятся доступными. 
Сменится ещё одно поколение, и я ду-
маю, что мужские салоны красоты тоже. 
Посмотрите, как изменилась фитнес-
индустрия, пройдя путь от подвальных 
«качалок», где суровые мужики качают 
железо, до современных комплексов, 
где уже немало прекрасных дам и тре-
нажёры совсем другие. Понятие жен-
ской красоты изменилось, и мужская 
красота меняется. Если где-то и гово-
рят, что мужчина должен быть немного 
красивее обезьяны, то уже больше в 
шутку. А так все понимают, что руко-
водитель должен выглядеть достойно, 
желательно красиво, это сказывается 
на качестве  управления. Лет через де-
сять урбанизация завершится и побе-
дит окончательно. Во многих деревнях 
уровень жизни уже не хуже городского: 
асфальт, интернет, пункты выдачи мар-
кетплейсов. И даже там можно встре-
тить барбершоп. Скоро даже самого 
вопроса о мужской красоте не будет су-
ществовать.

Беседовала Екатерина СКЛЯРЕНКО
Записала Ксения МЕДВЕДЕВА
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Искусство - это мы

- Ты написала уже вторую книгу, и эти книги 
можно будет купить в крупнейших магазинах нашей 
страны. Расскажи, пожалуйста, для тебя писатель-
ство - хобби, которое дополняет основную твою 
профессию, или уже полноценное направление дея-
тельности? 

- Я на самом деле впервые об этом задумалась. У 
меня есть работа, которую я люблю, это оплачиваемая 
часть моей жизни. И есть писательство. Для меня книги, 
которые я пишу, - проекты и инструменты, которые помо-
гают в работе. То есть я не делаю это для денег, но я пони-
маю, что есть книга, к которой может прикоснуться каждый 
человек и эта книга есть в каждом городе нашей большой 
страны. Человек видит книгу про образовательные про-
дукты - его интересует именно эта тема. Но он начинает 
читать, он узнаёт меня, он знакомится со мной, дальше он 
со мной может коммуницировать. И для меня каждая кни-
га - мой продукт, проект, который знакомит меня с боль-
шим количеством талантливых людей, которые помогают 
моему продвижению, моей медийности, и дальше это, ко-
нечно, делает меня более узнаваемым пиарщиком. 

- Расскажи, о чём твоя новая книга, которая вы-
шла буквально недавно. 

- Это книга о создании и продаже инфопродуктов на 
любых охватах. Я как пиарщик работаю с крупными блоге-
рами, с крупными экспертами, у которых многомилионная 
аудитория, на которых наверняка будут подписаны люди, 
которые их знают. Я разбираю создание образователь-
ных проектов, курсов, программ, вебинаров, лекций на их 
примерах. Но я даю инструкции, которые в дальнейшем 
можно будет применять и на маленьких блогах. Я стара-
лась писать первую книгу таким образом, чтобы она была 
настольной, и если есть человек, который хочет обучить-
ся продвижению, чтобы он взял книгу и ему больше ниче-
го не требовалось. Сейчас многие книги используют как 
продающую часть продуктовой линейки. Ты купил книгу, 
прочитал, у тебя ещё больше обострились потребности, и 
ты ничего не понял. Такой подход мне не близок, я очень 
ценю своё время, время читателей, поэтому старалась 
дать максимальную пользу. 

- Как устроена писательская профессия, мы при-
мерно представляем так: человек пишет рукопись, 
потом с этой рукописью ходит по издательствам, 
какое-то издательство его выберет и потом выпу-
стит его книгу. А на самом деле?

- Когда у меня впервые появилась идея написать кни-
гу, я вела курсы для малого бизнеса, рассказывала про 
упаковку и продвижение, но уже начала заниматься про-
дюсированием, у меня были большие проекты, они за-
нимали много времени, сил, и я не могла уже помогать 
малому бизнесу, а запрос на это был. Я журналист по об-
разованию, работала пиарщиком, пресс-секретарём. Мне 
проще сесть и написать хороший текст, который поможет. 
Я подумала, что сначала надо написать рукопись, начала 
над ней работать. Я долго решала, а имею ли я право пи-
сать книги, кто я вообще такая, мне тогда было 29 лет. И 
в один прекрасный день мне пишет в Телеграме девушка, 
говорит: «Ольга, возьмёте на продвижение проект?» А я 
в силу занятости тогда проекты новые не брала, но я ей 
ответила, что у меня есть ученики, можно написать им, 
описать проект, и я передам. И мне приходит заявка на 
продвижение редактора АСТ - крупнейшего российского 
издательства. Я увидела, помогла. Сказала, к кому ей из 
моих учеников можно обратиться. Она сказала, что подпи-
сана на меня уже несколько недель, ей дали мой аккаунт 
в социальных сетях, и она увидела, что я тоже книгу пишу. 
И я такая: «ничего себе». «А вы уже договорились с кем-
то из издательств, а можете мне прислать рукопись?». 
Я ещё ни с кем не договаривалась. По предзаказу книга 
пока ещё не вышла, вывешивается ссылка на предзаказ, и 
люди могут её заказать. По этой процедуре издательство 
считает, сколько книг можно отправлять в печать. Какой 
тираж, чтобы не напечатать 100 тысяч, а они никому не 
нужны. Я делаю предзаказ такого размера, что мне звонят 
и говорят: у тебя тираж 20 тысяч экземпляров, а начинаю-
щие авторы печатают 2-3 тысячи экземпляров. И какими-
то вообще невероятными чудесами книга вышла тиражом 
10 тысяч экземпляров, и издательство меня само нашло, 
и когда я задумалась о второй книге, я снова выклады-
вала сторис, с кем бы я хотела поработать, и мне сразу 
же пишут мои подписчицы, что они подписаны на меня со 

времён выхода первой книги. И спрашивают: а не хотите 
ли вы с нами поработать? То есть ко мне приходили люди, 
благодаря тому, что я говорила, что я работаю над книгой. 
Часто говорят: начни, и вселенная станет тебе помогать. 

- Оля, сколько сил, времени занимает написание 
книги? Какие условия для этого нужны? Сколько 
времени заняло написание первой книги, второй 
книги?

- Когда я писала первую книгу, первое, что я попроси-
ла - мы с издательством заключили договор к конкретной 
дате. У меня был дедлайн, когда надо закончить книгу, бо-
лее того, был день рождения моего редактора, и я сказа-
ла, что сделаю подарок и пришлю книгу раньше. Я знала, 
какой объём текста мне нужно сдать, я просто рассчитала 
рабочие дни. Я брала пять рабочих дней в неделю и про-
сто посчитала, сколько мне в день нужно писать симво-
лов. И с девяти до шести я работала на основной работе. 
С шести до семи у меня был отдых, и ровно в семь я са-
дилась за написание книги, и писала, пока у меня силы 
не закончатся, потом у меня был променад по району, и я 
ложилась спать. Так я жила весь август и сентябрь. Пер-
вую книгу я написала за два месяца, это только написа-
ние книги, я не беру редактуру, корректуру, выпуск книги. 
Когда я писала вторую, я уже не совмещала с основной 
работой. У меня закончились проекты. Начался отпуск. И 
вторую книгу я написала за месяц. Я специально осталась 
в Дубае летом. Там жарко, там не было никого из друзей. 
Ты не можешь выйти из квартиры, потому что ты будто 
заходишь в баню, тебя никто никуда не зовёт, и это были 
идеальные условия для написания книги. Это очень дол-
госрочная марафонская работа над проектом, в течение 
которого ты очень долго не получаешь подтверждения 
 социальной значимости того, что ты делаешь. Книга до 
сих пор не вышла, у меня есть предзаказ, и я не знаю, 
что о ней скажет аудитория, я не знаю, насколько она по-
лезная и классная. Результат первой я знаю, а второй до 
сих пор нет. 

- Ты где-то училась писательскому искусству? 
Сейчас есть всякие курсы для тех, кто хочет из-
дать книгу. Был ли у тебя такой опыт? Или ты не 
обращалась к таким предложениям?

- Я работаю в образовательной индустрии, в индустрии 
инфобизнеса, нас с детства воспитывают: если у тебя нет 
сертификата, если у тебя нет диплома, то без бумажки 
ты букашка. С писательством сложнее, потому что полу-
чить сертификат или диплом писателя - это равносильно, 
что тебя кто-то ставит на один уровень: Лев Николаевич и 
ты. Кто тебе вообще может сказать, имеешь ты право пи-
сать книгу или нет? Единственный человек, который тебе 
может это сказать, - ты сам. И, когда ты начинаешь это 
понимать, ты совершенно иначе смотришь на всю инду-
стрию. Есть многие писатели, которые пишут, но так и не 
рискуют издать. Есть люди, которые обладают огромными 
знаниями, умеют писать, но так и не садятся, потому что 
решают, что ещё рано. И когда я задумалась о написании 
первой книги, я нашла себе наставника Катю Майорову, 
она пишет нон-фикшн и художественную литературу. Это 
был самый дорогостоящий подарок самой себе на тот мо-
мент - я оплатила это наставничество, и Катя была рядом 
со мной на протяжении всего процесса написания книги и 
её выхода. У меня был человек, который заинтересован в 
результате моей работы. 

- Многие считают: для того чтобы создать 
любое произведение, в том числе литературное, 
нужно, чтобы был талант, чтобы Боженька в маку-
шечку поцеловал. Как ты считаешь, нужен какой-то 
талант врождённый или в принципе можно этому 
научиться и написать книгу, не считая себя та-
лантливым? 

- Если говорить о таланте, то я, наверное, сама не до 
конца понимаю, что есть талант и эту тему можно очень 

долго обсуждать. По моему опыту, если у человека есть 
сильные стороны и есть окружение, которое верит, что он 
будет эти сильные стороны развивать и у него всё полу-
чится, то у него действительно всё получается. Поэтому, 
если у вас есть хотя бы одна мысль, если она когда-то 
возникала, значит надо дать ей возможность пожить в 
своей голове, найти вокруг подтверждение её правильно-
сти. Найти, например, таких же, как я, без писательского 
образования. Если у них получилось написать книги, зна-
чит, наверное, и у меня получится. Но другое дело, что 
огромное количество людей обладает талантом, но люди 
не прикладывают при этом никаких усилий. И писатель-
ство - это в первую очередь вопрос дисциплины. 

- Оля, быть писателем сегодня - выгодно? Как 
происходит процесс коммерциализации, зарабаты-
вания денег. 

- Если бы я хотела писать книги и на этом зарабаты-
вать, то я бы пошла в гострайтинг. Это написание книг 
за других людей. Ты сразу же получаешь сумму. Поче-
му я выбираю издание своих книг? Потому что это для 
меня инструмент продвижения себя, и благодаря книге 
я повышаю цену своих услуг, я повышаю узнаваемость, 
мне предлагают проекты, которые бы раньше не предло-
жили. Да, я зарабатываю что-то с книги, да, у меня есть 
роялти, быстро растущие в зависимости от того, какое 
количество книг продано. Но те ли это деньги, которые 
я не заработаю на основной работе? Более того, сумма, 
которую я вложила в создание первой книги - я не знаю, 
что нужно сделать, чтобы она окупилась. Но для меня 
это хобби, в которое ты вкладываешь деньги, и оно не 
окупается. Но это не значит, что книгу нельзя написать 
без денег. Можно. 

- Когда вышла твоя первая книга «Из бюджета 
только кот», что ты почувствовала, когда взяла в 
руки уже изданную книгу? 

- У меня были эмоции по нарастающей. Сначала вы-
шла аудиокнига и электронная книга. Они начали стано-
виться бестселлерами по всем площадкам. Печатные 
книги тогда вышли, но ещё не добирались до магазинов. 
Я помню, как захожу на сайт «Читай-города» и там стоит 
пометка «бестселлер», я фотографирую и мне кажется, 
что этого не может быть. У Оли Сабылинской из Белго-
рода книга бестселлер. Я вообще не верила. Вспоминаю 
эти приятные ощущения, что твоя книга признана и она 
нужна как подтверждение социальной важности. Был 
февраль, я приехала в Москву, и книга стала появляться 
в «Читай-городе». Я захожу, иду и смотрю по полкам. Это, 
конечно, невероятные чувства, когда ты видишь этот ко-
решок, который миллион раз видел на макетах, в который 
ты вносил правки, ты смотришь на это, как на проект. 

- Для тебя как для писательницы важна обрат-
ная связь? Объясни, почему и насколько? Сталкива-
лась ли ты с критикой? И как ты с этим справля-
лась?

- Очень важно понимать, как работает эволюционно 
наш мозг. Мы выжили благодаря тому, что обращаем 
внимание на всё, что может причинить нам вред. Мы 
смотрим комментарии, допустим, их может быть сто. И 
из них один будет с подвывертом. Он даже может быть 
не негативный. Как это тебе книга не понравилась? Моя? 
Я её писала, и ты будешь сидеть о нём думать. И зная 
эти особенности мозга, я сама себя всегда возвращаю в 
положительные комментарии, когда приходит что-то, что 
мне не нравится. Но у меня не было ни одного такого от-
зыва, который меня вот прямо бы расстроил. И отзывы 
коллег по цеху, экспертов, которых я упоминала в книге, 
за которыми я сама слежу, они мне потом писали, и толь-
ко хорошее. 

Беседовал Вадим КУМЕЙКО
Записала Ксения МЕДВЕДЕВА

ФОТО БЕЛГОРОД-МЕДИА

Начни, и вселенная 
станет тебе помогать

Полную версию интервью 
смотрите по ссылке:

 ► В гостях у проекта «Искусство - это мы» побывала руководитель PR-отдела 
продюсерского центра Ольга Сабылинская. Не так давно вышла в свет её дебютная 
книга, а сейчас готовится к изданию вторая. О том, как помогает писательский труд 
в её основной профессии, Ольга рассказала нашему корреспонденту.
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Материалы полосы подготовил Юрий АНДРЕЕВ

Белгородские спортсмены приняли уча-
стие в межрегиональных соревнованиях по 
тхэквондо в Воронеже, посвящённых памя-
ти Ю.В. Телкова. В рамках этих соревно-
ваний среди юниоров и девушек 15-17 лет 
состоялся II этап Спартакиады учащихся 
России. Победители будут представлять 
ЦФО на финальном этапе Спартакиады, 
который пройдёт летом 2024 года.

Золотые медали достались белгород-
цам Антону Юрютину, Светлане Селез-
нёвой, Виктории Кулабуховой, Татьяне 
Бочарниковой и Степану Маслову. На 
счету белгородцев также большое количе-
ство серебряных и бронзовых медалей.

 ► «Белогорье» победило 
«Кузбасс» в четырёх 
партиях. 

Белгородский волейбольный клуб 
одержал тринадцатую победу подряд. 
Матч 28-го тура чемпионата российской 
волейбольной Суперлиги «Белогорье» 
провело в Туле против кемеровского 
«Кузбасса». 

Начало поединка было за гостями, 
но в концовке первой партии белгород-
цы смогли догнать соперника и вырвали 
 победу в сете - 28:26. Вторую партию 

«Белогорье» провело очень уверенно и 
довело её до победы - 25:14. Но третий 
отрезок противостояния принёс успех 
кемеровчанам, который позволил им 
остаться в игре - 27:25.

И всё же белгородцы довели матч до 
победы. Третья партия закончилась со 
счётом 25:17 в их пользу и 3:1 в матче. 

Больше всех очков в матче набрал Мо-
хаммед Аль-Хачдади - 26. После этой 
победы, продолжившей беспроигрыш-
ную серию нашей команды, «Белогорье» 
осталось на третьем месте в турнирной 
таблице.

ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА ВК «БЕЛОГОРЬЕ»

 ► «Салют» обыграл 
команду из Хасавюрта со 
счётом 2:1

Салютовцы начали второй сбор в Кис-
ловодске. На нём белгородские футболи-
сты продолжают готовиться к новому се-
зону, проведя шесть матчей. Также перед 
сбором клуб подписал контракты с тремя 
молодыми футболистами.

Первый матч второго южного сбора 
белгородцы провели против «Победы» из 

Хасавюрта. Команда из Дагестана в про-
шлом сезоне заняла 13-е место в группе 
1 дивизиона Б. 

Салютовцы пропустили гол уже на чет-
вёртой минуте встречи. А сравнять его 
удалось только перед перерывом. Про-
стрел Кирилла Гордеева замкнул Нико-
лай Бояркин. А уже в концовке встречи 
Илья Бурюкин не без помощи защитни-
ка «Победы» вывел белгородцев вперёд. 
В итоге «Салют» смог довести матч до 
 победы. 

ФОТО VK.COM/FC_SALYUTBGD

 ► Белгородский боец 
ММА Виктор Немков стал 
чемпионом промоушена 
«Наше дело». 

Он досрочно победил грозненца Ху-
сейна Адамова. Бойцовский вечер «Наше 
дело 82» прошёл в Санкт-Петербурге. 
В поединке за титул чемпиона лиги в 
тяжёлом весе встретились белгородец 
Виктор Немков (для него этот бой стал 
дебютным в организации) и грозненский 
боец Хусейн Адамов. Развязка наступи-
ла в пятом раунде. В его начале Немкову 
удалось провести удар коленом в голову и 
нокаутировать соперника. 

Виктор Немков заключил контракт с 
«Нашим делом» на три боя. Предвари-
тельно следующий он проведёт 12 июня 
против Хадиса Ибрагимова - предыду-
щего чемпиона промоушена.

Напомним, что брат бойца - Вадим Нем-
ков - 24 февраля победил в своём первом 
бою в новой для себя весовой категории.

ФОТО MMA.METARATINGS.RU

Путёвки 
в Краснодар

 ► Два белгородца 
выиграли первенство ЦФО 
по боксу. 

Первенство Центрального федераль-
ного округа по боксу среди юниоров за-
вершилось в Орле. В соревнованиях 
участвовали более 200 спортсменов, 15 
из которых представляли Белгородскую 
область. 

Всего на счету наших боксёров де-
вять медалей. Золото завоевали Лукман 
Лукманов (до 67 кг) и Эльшан Гусейнов 
(75 кг). Серебро у Савелия Гурова (51 
кг), Богдана Прийма (54 кг), Виктора 
Устинова (60 кг) и Ивана Щепука (86 кг). 
Бронзовыми призёрами стали Евгений 
Шепляков (57 кг), Рустам Рагимов (80 
кг) и Александр Леонович (92+ кг). 

Победители этих соревнований при-
мут участие в первенстве России в этой 
возрастной группе. Соревнования прой-
дут в мае в Краснодаре.

ФОТО VK.COM/PROSPORT57

Серия продолжается  ■ Волейбол Победа над «Победой»  ■ Футбол

Урожай медалей из Воронежа  ■ Тхэквондо

 ► Груз ценных наград 
привезли с соревнований 
наши молодые 
тхэквондисты.

 ■ БоксНокаут в пятом раунде  ■ Смешанные единоборства
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По горизонтали: Статус. Сдвиг. Торс. Листок. 
Берш. Бура. Лиса. Ибо. Мало. Ваза. Клык. 
Штап. Ласт. Россыпь. Лота. Упа. Кьят. Бремя. 
Кумыс. Кляча. Тропа. Обноски. Фасон. Элли. 
Дефис. Баклуши. Ибсен. Бордо. Анект. Пока. 
Язва. Лео. Пеон. Слой. Жабо. Явка. 

По вертикали: Ламбда. Сталевар. Глушитель. 
Ют. Дисбаланс. Сос. Самокат. Кнопка. Пест. 
Тюль. Аурелия. Досада. Яким. Боек. Яшма. 
Усердие. Чело. Пани. Лена. Незнайка. Дотация. 
Фане. Баскетбол. Смэш. Лимпопо. Физик. Секс. 
Сбыт. Узор. Басня. Кожа. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 9
от 7.03.2024 г.

ГОРОСКОП

Источник: gadalkindom.ru

С 18 ПО 24 МАРТА
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Настаёт довольно удачный период, когда обмануть 
и очаровать вас будет достаточно сложно. Не ис-
ключено, что сейчас вы увлечётесь человеком, 
обладающим большим благоразумием. Любовная 
сфера играет значительную роль в вашей жизни, не 
стоит её пускать на самотёк. 
ТЕЛЕЦ 
Данный период идеально подходит для заверше-
ния дел. Смело отпускайте из своей жизни то, что 
потеряло для вас ценность. Освободите место для 
новых событий и встреч. Этот период не самое луч-
шее время для любовных отношений. Возможны 
ссоры с возлюбленным, вас даже могут обмануть.
БЛИЗНЕЦЫ 
Сейчас вы проницательны, решительны и самоуве-
ренны. Но не думайте, что всё знаете лучше других. 
Держитесь подальше от интриг и не спешите с важ-
ным решением. Прислушайтесь к советам мудрых 
людей. Не забывайте о родных, именно они могут 
поддержать вас в трудную минуту.
РАК 
Сейчас вам будет казаться, что судьба предопреде-
лена, и вы не можете её изменить. Однако не сле-
дует перекладывать ответственность на судьбу или 
окружающих. Возьмите себя в руки, осознайте, что 
только вы сами можете повлиять на свою жизнь и её 
события. Не старайтесь быть удобными для всех.
ЛЕВ 
Следует лучше присмотреться к партнёру. При пер-
вых же трудностях может возникнуть недопонима-
ние. Но чрезмерная серьёзность сейчас неуместна. 
Просто любите и наслаждайтесь каждым моментом. 
Чтобы наладить отношения, может потребоваться 
время, но это стоит ваших усилий.
ДЕВА 
В этот период может случиться интересное знаком-
ство. Роман будет развиваться стремительно, но 
так же быстро и закончится. Сейчас вы будете го-
товы дарить нежность, а уже через неделю обиды 
и недопонимание сделают своё дело. Не следует 
давать волю эмоциям, они не лучшие советчики.
ВЕСЫ 
Вы будете находиться в плену иллюзий. Все дела и 
заботы покажутся неважными. Окружающие решат, 
что вы поверхностный человек. Стоит задуматься о 
ценностях и приоритетах. Если возникают серьёз-
ные проблемы, ищите поддержки в вашем окруже-
нии, не берите всё на себя.
СКОРПИОН 
На этой неделе произойдут события, которые при-
ведут к серьёзным переменам в личной жизни. Вы 
возьмёте ответственность за себя и близких, что 
приведёт к успеху. Хорошее время, чтобы проявить 
свою решительность. Действуйте быстро, не бой-
тесь принимать важные решения.
СТРЕЛЕЦ 
Сейчас вы можете потерять голову от любви. Воз-
можно многообещающее знакомство. Семейная 
жизнь также будет полна эмоций, возможен даже 
разрыв семейных отношений. Однако это всего 
лишь временное явление. Эмоции могут сказаться 
и на работе. Лучше сбавить обороты.
КОЗЕРОГ 
Смело заводите разговор с незнакомым человеком. 
Сейчас отличный период для общения. Сходите в 
гости, посетить ресторан или кафе с друзьями. Хо-
рошо пойдут дела, требующие внимания, чёткости 
и скрупулёзности. Период гармоничный, спокойный 
и результативный.
ВОДОЛЕЙ 
Именно сейчас вы можете встретить человека, с 
которым у вас завяжутся серьёзные отношения или 
произойдёт событие, которое серьёзно повлияет на 
ваше мировоззрение. Придётся подкорректировать 
долгосрочные планы. Сейчас удачное время для 
перемен. Возможно, откроются новые таланты.
РЫБЫ 
Именно на этой неделе вы можете получить инте-
ресное предложение, которое определит дальней-
шую жизнь. Велика вероятность улучшения финан-
сового положения, причём деньги поступят, откуда 
вы их не ждали. Займитесь добрыми делами от по-
мощи нуждающимся до благотворительности.

Календарь погоды на неделю с 15 по 21 марта
15.3
ПТ

16.3
СБ

17.3
ВС

18.3
ПН

19.3
ВТ

20.3
СР

21.3
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 746
днем 746

ночью 745
днем 746

ночью 746
днем 746

ночью 743
днем 743

ночью 743
днем 743

ночью 742
днем 744

ночью 745
днем 748

Температура 
воздуха, °C

ночью -2
днем 7

ночью -1
днем 6

ночью 0
днем 9

ночью 2
днем 10

ночью 1
днем 10

ночью 2
днем 9

ночью 1
днем 8

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшие 

осадки

Облачно, 
небольшой 

дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Направление 
ветра Ю-В Ю Ю Ю Ю-В В В

Скорость
ветра, м/с 3 2 2 3 2 4 3

cgms.ru

- Занят завтра? Может, встретимся?
- У меня сегодня отпуск начался, я до 10 от-
сыпаться буду. 
- Утра или вечера?
- Числа.

***
- На чём будет работать экологичный 
транспорт будущего?
- На воде и траве.
- И как будет работать такая техника?
- Запрягаешь в телегу кобылу... 

***
- Я нашла в твоём кармане патроны и за-
писку на арабском!
- Вообще-то это ректальные свечи и ре-
цепт от врача. 

***
- Поздравляю, Ваш фильм о том, что Земля 
плоская, завоевал премию!
- Какую?
- «Золотой глобус».

***

- А ты знаешь, что большие кошачьи с по-
мощью языка сдирают мясо с костей до-
бычи?
- То есть когда мой кот сначала меня куса-
ет, а потом облизывает, это он не проще-
ния у меня просит?

***
- Что это за ужасный вой, Холмс, собака 
Баскервилей?
- Нет, это сэра Генри опять кормят овсян-
кой...

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Секрет перемен состоит в том, чтобы сосредо-
точиться на создании нового, а не на борьбе со 
старым. 

Сократ
Не думай, что твоё доброе расположение к людям - 
это подарок, который ты делаешь своим ближним: 
ты делаешь этот подарок самому себе. 

Лев Толстой
Трудолюбивая душа должна всегда быть занята сво-
им ремеслом, и частые упражнения для неё столь 
же живительны, как обычные упражнения для тела. 

Александр Суворов

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 450, вырезка - 360, 
лопатка - 360, задняя часть на ко-
сти - 300, крестец - 360, рёбра - 330, 

рулька - 150, сало - 550, говяди-
на: на кости - 440, вырезка - 730, 
печень - 500, сердце - 350, язык - 
850, кролик - 480, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 176, кролик - 
600, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 300; 
(литр/ руб.) молоко - 100, сметана - 
500, сливки - 600. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 60, капуста - 40, капуста пе-

кинская - 150, капуста цветная - 260, 
огурцы - 250, помидоры - 250, перец -
250, шампиньоны - 220, яблоки - 80, ба-
наны - 200, лимоны - 225, апельсины -
180, виноград - 400, киви - 220, ман-
дарины - 200. 
Пучок/руб.: лук - 25, укроп - 25, пе-
трушка - 25, салат - 50, щавель - 40, 

базилик - 70. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 90, мёд (3-литровая банка) - 
1200 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 160, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙРЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

Наш ликбез

- Софья, с чем связана возрастаю-
щая популярность цифрового искус-
ства? 

- Я думаю, цифровое искусство мо-
бильно и требует минимального количе-
ства материальных ресурсов. Диджитал 
художнику не нужна отдельная мастер-
ская, холсты и краски. Можно ограничить-
ся ноутбуком, планшетом, смартфоном. 

Популярность цифрового искусства 
во многом связана с тем, что мы много 
времени проводим в сети. Огромное вли-
яние, как мне кажется, оказал дизайн, а 
также пандемия COVID-19. Некоторые га-
лереи продолжают вести весьма успеш-
ную онлайн-деятельность. В силу своей 
профдеформации я отношусь к диджитал 
арту нейтрально. Но все-таки хочется 
уйти от «цифры». Духовная и материаль-
ная ценность вещей, созданных вручную, 
гораздо важнее для меня.

- Некоторые искусствоведы по-
лагают, что в произведениях диджи-
тал арта идея первична, а эстетика 
вторична.

- Не всегда. Всё зависит от исходных 
данных и поставленных задач, контекста. 
Современное искусство очень живое и 
подвижное, оно может быть непонятным 
и далёким, непредсказуемым или, наобо-
рот, соответствовать мировым трендам, 
стандартам. Его можно сравнить с модой. 
Мода - это не всегда про эстетику и удоб-
ство, глубокую смысловую нагрузку. 

- Классическое искусство призва-
но воспитывать личность, художе-
ственный вкус. Что можно сказать о 
цифровом искусстве? Для чего оно? 

- Я бы поспорила. Взять, к примеру, 
средневековое искусство. Да, это вели-
кие, исторические вещи, но как они могут 
повлиять на воспитание или формирова-
ние художественного вкуса, если человек 
этого не понимает или ему неинтересно? 

Сотрудники музеев мне говорили, что, 
организовывая выставки современного 
искусства, я перечёркиваю традиционные 
и привычные для понимания жанры, вы-
ступая против пейзажей и натюрмортов. 
Это вызывает у меня, скорее, смех, чем 
вопрос. Я имею как классическое художе-
ственное образование, так и академиче-
ское. Но для меня это всё рамки, которые 
лишь ограничивают видимость. Сейчас 
можно использовать любой медиум (спо-
соб самовыражения. - Прим. ред.). Если 
ты с уважением относишься к прошлому, 
к так называемой базе, но не ограничи-
ваешься только ею, то современное ис-
кусство дарует тебе свободу видения и 

возможность интерпретаций через лю-
бую технику. Собери все свои цифровые 
работы в единый проект с концепцией 
или проведи интересное исследование - 
и это даст новую точку зрения. Возможно, 
 аудитория оценит.

- Как оценивать цифровые рабо-
ты? Как понять, что это, например, 
стоящая картина? 

- Ценность объекта определяет сам 
человек. Если говорить о масштабах 
общества, то не всегда понятно, чем оно 
руководствуется. Но иногда тренды и 
спрос можно предсказать, опираясь на 
прошлый опыт. Как правило, покупка ра-
бот молодых и неизвестных художников 
представляет риск для коллекционеров. 
Произведения художников с внушитель-
ным послужным списком, конечно же, 
оцениваются дороже.

Чувство стиля и вкуса являются для 
меня внутренними навигаторами, кото-
рые помогают ориентироваться в океане 
безвкусицы. Необходимо также трениро-
вать насмотренность, причём не только 
визуальную, желательно включать в свой 
образовательный репертуар литературу, 
музыку, театр, путешествия и полезные 
знакомства.

- Как вы думаете, цифровое искус-
ство рассчитано на широкую ауди-
торию или только на тех, кто разби-
рается в искусстве? 

- Культурные реалии таковы, что во-
влечённость людей в искусство очень 

низкая. Многие воспринимают художни-
ков несерьёзно, и ими, возможно, движет 
потребительский интерес. Меньше всего 
человек задумывается о том, как устрое-
ны вещи, кто их придумал. 

Когда я пришла учиться на факуль-
тет дизайна архитектурной среды, меня 
впечатлила одна фраза, после которой я 
поняла, что хочу созидать: «Оглянитесь 
вокруг: всё, абсолютно всё, что вы види-
те, - это дизайн». Стул и стол, за которы-
ми сидите каждый день, дом, в котором 
живёте, придумал художник-инженер. 

Если человек не стремится познать 
простые вещи, сложные для него недо-
сягаемы. Я не делаю акцент на том, что 
искусство доступно лишь избранным, оно 
доступно всем и каждому, надо быть от-
крытым новому. 

- Диджитал арт у многих ассоции-
руется с NFT - невзаимозаменяемым 
токеном (цифровым сертификатом, 
заменителем ценных бумаг. - Прим. 
ред.). Но ведь это уже больше бизнес, 
нежели искусство? 

- Диджитал арт - это всего лишь ме-
диум или одна из вариаций возможных 
техник. На модных ярмарках современ-
ного искусства в равной степени выстав-
ляют как живопись, графику, объекты, 
так и диджитал арт. Всё зависит от мод-
ных веяний, спроса, вкуса. У цифровых 
произведений есть ограничение в тира-
же, это может быть только пять напеча-
танных постеров или один эксклюзивный 
видеоарт. 

NFT - это валюта, уникальный токен, 
который даёт возможность приобрести 
права на исходное изображение. И, кста-
ти говоря, на онлайн-площадках прода-
ваться могут не только диджитал изобра-
жения, но и цифровые копии картин.

- Изображения, сгенерированные 
нейросетями, можно считать циф-
ровым искусством? 

- Нейросети - это инструмент в уме-
лых руках для креативных проектов и экс-
периментов. Искусственный интеллект 
фильтрует огромное количество баз дан-
ных за считанные секунды, быстрее, чем 
наш мозг, но это не означает, что машины 
наделены эмоциональным интеллектом. 
Местами нейросети действительно об-
легчают жизнь, лично мне интересно их 

использовать в формировании какой-то 
новой действительности. За последние 
пару лет от заказов в сфере дизайна у 
меня отказались только два клиента, но 
это их выбор. Те, кому важно присутствие 
специалиста, продолжают работать со 
мной, и это только увеличивает ценность 
интеллектуального труда.

- Вам приходилось работать с 
цифровыми художниками? Если да, 
то расскажите, пожалуйста, о вы-
ставках с их участием и подготовке 
экспозиций. 

- Да, приходилось. Я и сама как ху-
дожник делала и делаю цифровые про-
изведения. Фотографии, видео, звук, по-
стеры, иллюстрации, AR (дополненная 
реальность. - Прим. ред.), VR (вирту-
альная реальность. - Прим. ред.) и даже 
компьютерные игры - это тоже цифровое 
искусство. Большинство художников сей-
час позиционируют себя междисципли-
нарными, они работают с несколькими 
медиумами сразу, совмещая разные на-
правления. 

Постеры, иллюстрации, изображения 
и фотографии могут экспонироваться как 
графика, чаще всего это разноформат-
ная печать или печать на холстах. QR-код 
позволяет добавить звук, видео, AR. Ви-
деоарт можно проецировать на стены, 
показывать на экранах, а иммерсивные 
спектакли слушать в наушниках. Чем луч-
ше площадка оснащена технически, тем 
больше возможностей интересно выстро-
ить экспозицию выставочного проекта.

- Как бы вы охарактеризовали раз-
витие цифрового искусства в Белго-
родской области и других регионах 
России?

- Для столичных площадок цифровые 
технологии уже не в новинку. Больше все-
го мне понравилась идея одной из гале-
рей: на сайте сотрудники разместили вы-
ставочное пространство, 3D-комнату. 

В Белгородской области искусство 
даже в своей традиционной форме не 
особо пользуется спросом. Но, повто-
рюсь, у «цифры» путь гораздо проще: 
для распространения работы достаточно 
интернета.

В регионе преобладает, скорее, ком-
мерческий и понятный формат искусства, 
например, интерьерная живопись и ро-
спись стен. Цифровая визуальная куль-
тура представлена в основном иллюстра-
цией и дизайном.

Беседовала Полина БЫКОВА

«Надо быть открытым всему новому»
 ► Всё больше авторов сегодня творят совместно с искусственным интеллектом. Как влияют 

цифровые технологии и нейросети на развитие современного искусства? Как художники 
воспринимают цифровую среду и относятся к нейросетям? Об этом - разговор с графическим 
дизайнером, независимым куратором выставок и междисциплинарным художником Софьей 
Орешкиной.

Работа Алёны Столетовой “Б.Е.Л.Г.О.Р.О.Д.” на выставке «Пространственные пе-
реживания» фестиваля «Белгород в цвету».

Софья Орешкина на вручении премии 
по изобразительному искусству в 2022 
году в Белгороде. 
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Работы Софьи Орешкиной на выставке «Среда обитания» в Старом Осколе в 2019 году.
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